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Em 09 de setembro de 2021, reuniu-se extraordinariamente a Unidade 1 

Regional Colegiada Jequitinhonha (URC JEQ) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme 3 

condições estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM/CERH-MG nº 4 

19/2020, de 24 de abril de 2020. Participaram os seguintes membros 5 

titulares e suplentes: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão, da 6 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 7 

(SEMAD). Representantes do Poder Público: Wagner Vicente Rodrigues 8 

Almeida, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 9 

Abastecimento (SEAPA); Thiago Campos Matos, da Secretaria de Estado 10 

de Desenvolvimento Econômico (SEDE); Leandro Ângelo Teixeira, da 11 

Secretaria de Estado de Educação (SEE); Marcelo Jorge, da Secretária de 12 

Estado de Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); Thiago Costa Ferreira, 13 

Empresa de Pesquisa e Agropecuária de Minas Gerais (EPAMIG); Dalmo 14 

Gonçalves Costa, do Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA); 3º Sgto PM 15 

Washington de Miranda Melo, da Polícia Militar do Estado de Minas Gerais 16 

(PMMG); Jairo Rodrigues da Silva, Conselho Regional de Biologia 4ª 17 

Região (CRBio-04); Henrique Moreira de Melo Silva, do Ministério Público 18 

do Estado de Minas Gerais (MPMG); Carla Fernanda de Araújo, da 19 

Prefeitura de Diamantina. Representantes da Sociedade Civil: Denise 20 

Bernardes Couto, Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 21 

(FIEMG); Roberto de Castro Teixeira, da Federação da Agricultura e 22 

Pecuária do Estado de Minas Gerais (FAEMG); Flávio José Fernandes 23 

Pires, da Federação das Associações Comerciais e Empresariais de Minas 24 

Gerais (FEDERAMINAS); Jader Vinícius Brant Coelho, Sindicato dos 25 

Produtores Rurais de Diamantina; José Nelson Pereira dos Santos, da 26 

Cáritas Diocesana de Araçuaí; Felipe Xavier, do Instituto Espinhaço de 27 

Biodiversidade, Cultura e Desenvolvimento Socioambiental; Marco Aurélio 28 

Andrade Corrêa Machado, da Arpa de Curvelo; Sérgio Leandro Sousa 29 

Neves, do Instituto Federal do Norte de Minas Gerais (IFNMG); Camilla 30 

Mattos Paolinelli, da Sociedade Mineira de Cultura (SMC / Pontifícia 31 

Universidade Católica de MG (SMC / PUCMinas); José Agostinho Rocha, 32 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
UNIDADE REGIONAL COLEGIADA JEQUITINHONHA 

Transcrição da 118ª Reunião Extraordinária, realizada em 09 de setembro de 2021 
 

118ª URC Jequitinhonha - 09/09/2021 
GS/SEMAD 

da Ordem dos Advogados do Brasil - Seção Minas Gerais. Assuntos em 33 

pauta. 1. EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Presidente 34 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa tarde a todos. Nós já temos quórum, 35 

assim eu declaro aberta a nossa 118ª Reunião Extraordinária da Unidade 36 

Regional Colegiada do Jequitinhonha, no dia 9 de setembro de 2021, às 37 

13h44. Convido a todos para ouvirmos o hino nacional.” 2. ABERTURA. 38 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais uma vez, quero dar boa 39 

tarde a todos, senhores Conselheiros, servidores, aqueles que nos 40 

acompanham pelo canal do YouTube, Eu já presidi a reunião 41 

anteriormente aqui com os senhores, a reunião passada, e algumas 42 

outras, acho que não com essa formação, meu nome é Yuri Trovão, sou 43 

Diretor de Controle Processual da SUPRAM Norte, estarei aqui nesse dia 44 

com os senhores. Que Deus abençoe nossa reunião. Nós temos alguns 45 

comunicados, alguns vídeos institucionais, vou chamar o Felipe, que nos 46 

assessora pela ASSOC, por favor vai inserindo os vídeos. O primeiro vídeo 47 

é em relação à SEMAD, Polícia Militar e Civil de Minas Gerais realizam a 48 

Operação Lastro 3 de combate ao comércio ilegal de carvão. Vamos ao 49 

vídeo.” [Apresentação de vídeo institucional – Operação Lastro 3 - Polícia 50 

Militar e Civil de Minas Gerais]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 51 

“Senhores Conselheiros, creio que nós tivemos um problema aqui na 52 

passagem do vídeo, nós temos mais três vídeos institucionais, só peço a 53 

gentileza de aguardar um pouquinho só para a gente ver o que aconteceu. 54 

Senhores Conselheiros, parece que nós tivemos um problema aqui no 55 

Zoom, eu só gostaria se possível que os senhores abrissem a câmera só 56 

para falar se estão me escutando bem, porque se estiver tudo ok eu vou 57 

dar seguimento à nossa reunião e deixo os vídeos por último. São quatro 58 

vídeos institucionais, eu deixo os vídeos após a deliberação dos 59 

processos. Os senhores estão me escutando? Pode levantar a mão física 60 

ou a mão mesmo só para falar se está ok. Porque aí depois eu chamo os 61 

vídeos ao final, ok? Peço à Assessoria, ASSOC, vamos deixar os vídeos, 62 

já que estamos com problema, a gente passa ao próximo item da pauta, 63 

está bom? comunicado dos conselheiros e assuntos gerais. Aí nós 64 
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deixamos os vídeos por último, após a deliberação dos processos.” 3. 65 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. 66 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Algum Conselheiro quer fazer 67 

uso da palavra?” Conselheiro Dalmo Gonçalves Costa: “Boa tarde a todos, 68 

só para avisar que acabei de conseguir entrar.” Presidente Yuri Rafael de 69 

Oliveira Trovão: “Ok, Conselheiro, mais algum Conselheiro quer fazer 70 

alguma manifestação? Pois não, Henrique.” Conselheiro Henrique Moreira 71 

de Melo Silva: “Boa tarde a todos. Queria fazer uma sugestão para a URC, 72 

para a organização, para a Secretaria de Meio Ambiente. Agora no mês 73 

passado, em agosto, a iniciativa do MEC Biomas tem feito 74 

acompanhamento por imagens de satélite, as séries históricas das 75 

imagens, de 1984 até 2020, 2021. E eu já tenho lançado vários 76 

levantamentos e avaliações em relação à supressão de vegetação, à 77 

índices de queimada ,e agora em agosto foi lançada a questão da água, o 78 

estudo sobre as superfícies de água no Brasil, e foi constatado que tem 79 

uma redução muito significativa dos espelhos d’água e da superfície 80 

hídrica, então a gente está vivendo agora a crise hídrica com impacto na 81 

geração de energia elétrica e abastecimento, trânsito de hidrovias, e tenho 82 

aqui no caso da URC Jequitinhonha as duas bacias que estão na área de 83 

atuação da URC, o Atlântico Leste, reduziu, teve diferença de 61 mil 84 

hectares, quase 62 mil, de redução da superfície de água entre 1990 e 85 

2020, em 30 anos, e o Atlântico Sudeste também que reduziu em 36 mil 86 

hectares a superfície de água. Então eu gostaria de sugerir à organização 87 

e à Secretaria, do mesmo modo que a gente teve algumas reuniões para 88 

tratar no ponto da reunião da URC, ponto de pauta, para tratar dos temas 89 

da mineração regionais, enfim, mas que a gente pudesse trazer esse tema 90 

também para a URC, aos Conselheiros, para a gente entender melhor 91 

esses números, entender a implicação deles, entender as medidas que 92 

são cabíveis, que a gente pode tomar para evitar essa tendência ou 93 

minimizar essa tendência. É uma tendência no Brasil inteiro, Minas Gerais 94 

foi o terceiro estado que mais perdeu superfície de água. E a gente sabe 95 

que água gosta de sombra, então a gente está lidando cotidianamente, 96 
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hoje tem na pauta a questão de supressão de vegetação, intervenção em 97 

APP, e isso implica, tem consequências relacionadas a essa diminuição da 98 

superfície de água no estado. Essa sugestão é para a gente qualificar 99 

melhor o debate, trazer mais informações e poder tratar dos temas que 100 

são pertinentes ao Conselho com mais propriedade, com mais 101 

consciência, com mais técnica, então fica aí minha sugestão.” Presidente 102 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a sugestão, Conselheiro, ideia 103 

excelente. Nós fizemos um trabalho mais ou menos semelhante na CMI, 104 

nós tivemos vários temas que foram tratados pelos Conselheiros com 105 

debate, nós convidamos alguns órgãos que tinham expertise nesse ponto, 106 

creio que aqui será muito bem-vindo. Assessoria depois entra em contato 107 

com o senhor para pegar os dados e mesmo verificar quem pode ser 108 

convidado para esse debate, essas manifestações. Mais algum outro 109 

Conselheiro quer fazer manifestação?” Conselheiro Henrique Moreira de 110 

Melo Silva: “Eu fico à disposição, Presidente, e aguardo o contato.” 111 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós agradecemos, 112 

Conselheiro. Mais algum outro destaque? Não havendo nenhum outro 113 

destaque, vou passar para o próximo item da nossa pauta.” 4. EXAME DA 114 

ATA DA 117ª RE de 03/08/2021. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 115 

Trovão: “Senhores Conselheiros, algum destaque? Não havendo nenhum 116 

destaque na ata coloco em votação. Solicito à assessoria colocar a ata em 117 

votação. Sabrina, você que coloca a planilha para a gente? Como vota 118 

SEAPA?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues Almeida: “Vota pela 119 

aprovação da ata, favorável” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 120 

“Como vota SEDE?” Conselheiro Thiago Campos Matos: “Boa tarde a 121 

todos. Senhor Presidente, gostaria que consertasse meu nome, é Matos 122 

em um T. E a SEDE vota favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 123 

Trovão: “Ok, obrigado. Conserta por favor, Sabrina. Como vota SEE, 124 

Secretaria de Estado?” Conselheiro Marcelo Jorge: “Voto favorável.” 125 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Me desculpa, Marcelo, pela 126 

SEINFRA, não é isso? A Secretaria está ausente no momento. Como vota 127 

EPAMIG?” Conselheiro Thiago Ferreira Costa: “Favorável.” Presidente Yuri 128 
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Rafael de Oliveira Trovão: “Thiago, nós não conseguimos escutar o 129 

senhor. EPAMIG. Pode votar pelo chat se estiver com algum problema. 130 

Ok, entendemos aqui, EPAMIG favorável. Como vota o IMA?” Conselheiro 131 

Dalmo Gonçalves Costa: “Boa tarde a todos. Vota favorável à aprovação 132 

da ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Polícia 133 

Militar?” Conselheiro 3º Sgto PM Washington de Miranda Melo: “Voto é 134 

favorável à ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 135 

CRBio?” Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “Boa tarde a todos. 136 

Favorável à ata.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 137 

Ministério Público?” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: 138 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 139 

Prefeitura de Diamantina? Senhores Conselheiros, eu solicito que aqueles 140 

que não estão se manifestando fecharem os microfones. Como vota 141 

Prefeitura de Diamantina, Carla. Eu retorno na Carla daqui a pouco. Como 142 

vota FIEMG?” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Favorável.” 143 

Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael 144 

de Oliveira Trovão: “Ok, Carla. Como vota FAEMG?” Conselheiro Roberto 145 

de Castro Teixeira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 146 

“Como vota FEDERAMINAS?” Conselheiro Flávio José Fernandes Pires: 147 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o 148 

Sindicato dos Produtores Rurais de Diamantina?” Conselheiro Jader 149 

Vinícius Brant Coelho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 150 

Trovão: “Como vota Cáritas?” Conselheiro José Nelson Pereira dos 151 

Santos: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 152 

vota Instituto do Espinhaço.” Conselheiro Felipe Xavier: “Não estava 153 

presente na última reunião. Após a leitura da ata e alinhamento com o 154 

suplente que estava na reunião, voto favorável.” Presidente Yuri Rafael de 155 

Oliveira Trovão: “Ok. Como vota Arpa de Curvelo? Conselheiro Marco 156 

Aurélio Andrade Corrêa Machado: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de 157 

Oliveira Trovão: “Como vota IFNMG?” Conselheiro Sérgio Leandro Sousa 158 

Neves: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sérgio 159 

votou? Ok. Como vota PUC?” Conselheira Camilla Mattos Paolinelli: 160 
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“Favorável, Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 161 

votou favorável a PUC. E a OAB está ausente no momento, é isso? Então 162 

ata aprovada por 18 votos favoráveis e duas ausências. Passamos para os 163 

processos deliberativos. Questiono se algum dos Conselheiros se dá por 164 

suspeito ou impedido de que trata o Regimento Interno, Deliberação 165 

Normativa COPAM 177 ou a Lei Estadual 14.184? Ninguém se dá por 166 

suspeito ou impedido, nós temos em ambos os processos o retorno de 167 

vistas, então vou dispensar a leitura integral da pauta como prevê no 168 

regimento, já que teremos que passar por todos eles.” 5. PROCESSOS 169 

ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE REQUERIMENTO PARA 170 

INTERVENÇÃO AMBIENTAL E APROVAÇÃO DE COMPENSAÇÃO 171 

DECORRENTE DA SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO SECUNDÁRIA EM 172 

ESTÁGIO MÉDIO OU AVANÇADO DE REGENERAÇÃO DO BIOMA 173 

MATA ATLÂNTICA LOCALIZADOS EM ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA 174 

A CONSERVAÇÃO DA BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO 175 

LICENCIAMENTO AMBIENTAL. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 176 

Trovão: “5.1, Anglo American Minério de Ferro Brasil S.A. - Supressão de 177 

cobertura vegetal nativa, com destoca, para uso alternativo do solo; 178 

intervenção com supressão de cobertura vegetal nativa em áreas de 179 

preservação permanente - APP - Conceição do Mato Dentro/MG - 180 

PA/SEI/Nº 2100.01.0001264/2021-28. Apresentação: URFBio 181 

Jequitinhonha. Nós temos o retorno de vistas pela Conselheira Denise da 182 

FIEMG. Com a palavra, Denise, a senhora, tem 10 minutos conforme 183 

previsão do regimento.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Boa tarde a 184 

todos. Eu vou pedir licença, só mostrar que estou aqui, mas eu vou 185 

desligar meu vídeo, porque minha conexão não está muito boa pelo fato 186 

de estar pelo celular hoje, peço licença. Mas em questão do relato de vista, 187 

tanto do primeiro processo, item 5.1, quanto do item 5.2, os dois relatos de 188 

vista foram entregues dentro do prazo regimental, e a nossa análise a 189 

gente viu que as duas intervenções no caso solicitadas pela empresa 190 

estão feitas em área de propriedade da própria Anglo American, e ressaltar 191 

que após toda análise do órgão ambiental não há nenhuma questão, 192 
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nenhum óbice ao pedido, mas o principal ponto que deve ser ressaltado é 193 

que essas intervenções elas são, nesse caso, imprescindíveis, porque elas 194 

são para mitigar impactos ambientais que já ocorreram e não há 195 

alternativa locacional, então é de suma importância que elas ocorram ali 196 

para poder mitigar o que já foi causado. E por serem até infraestruturas de 197 

forma estratégica para conter sedimentos é totalmente necessário que 198 

sejam colocadas, sejam instaladas em locais de grande fluxo de 199 

carreamento de sedimentos, e ainda necessitam de toda uma estrutura 200 

para poder inevitavelmente atingir tipologias vegetacionais especialmente 201 

protegidas, para evitar isso. E de certa forma a gente viu também após 202 

análise que todos os pontos processuais necessários foram devidamente 203 

cumpridos, então nós nos colocamos a favor, somos totalmente favoráveis 204 

ao pedido do empreendedor nos dois processos.” Presidente Yuri Rafael 205 

de Oliveira Trovão: “Senhores Conselheiros, estão me escutando? Ok, 206 

Denise, é porque tive problema com o áudio, trocou o cabo, por isso você 207 

terminou e não me manifestei. Conselheiros, em discussão. Algum 208 

destaque? Vou explicar para os senhores o nosso procedimento, de como 209 

eu sempre faço nas reuniões que presido. Foi feita, realizada, a 210 

manifestação de vistas, aí eu abro a palavra ao Conselho, discute em 211 

relação a quais questionamentos. Após isso eu chamo os inscritos, volto 212 

ao Conselho e por último eu chamo a equipe da URFBio, que foi quem fez 213 

análise do presente processo, sem prejuízo de, após isso, voltarmos ao 214 

debate. Na sequência que eu sempre faço, agora a palavra com os 215 

senhores. O senhor Henrique levantou a mão e o Senhor José Nelson 216 

levantou a mão. Pois não, Henrique.” Conselheiro Henrique Moreira de 217 

Melo Silva: “Inicialmente, eu acho que é importante a gente retomar a 218 

reunião de novembro do ano passado nesta URC, quando o Conselho 219 

analisou também as DAIAs relacionadas a esse mesmo tema, ou seja, o 220 

carreamento de sedimentos provenientes da cava operada pelo Anglo 221 

América na vertente oeste. Não teria uma autorização de intervenção, não 222 

foi licenciada a intervenção na face oeste, e agora a gente teve esse 223 

carreamento provocado pela operação da cava. Na reunião de novembro o 224 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
UNIDADE REGIONAL COLEGIADA JEQUITINHONHA 

Transcrição da 118ª Reunião Extraordinária, realizada em 09 de setembro de 2021 
 

118ª URC Jequitinhonha - 09/09/2021 
GS/SEMAD 

Ministério Público teve posição para encaminhamento dessa demanda ao 225 

licenciamento regular. A DAIA não é instrumento apto a regularizar esse 226 

tipo de intervenção, uma vez que ela é decorrente direta da operação da 227 

cava, não é um ato fortuito, não é um impacto inesperado. E essa 228 

demanda ao licenciamento regular é justamente para verificação da 229 

suficiência e da efetividade dessas medidas propostas pela empresa e dos 230 

dispositivos de contenção desses sedimentos. E ocorre que menos de 1 231 

ano depois que o Conselho aprovou as DAIAs, o Conselho é convocado 232 

novamente a avaliar novas DAIAs, em incremento às DAIAs anteriores que 233 

se somam, cumulativas, e constatada a insuficiência das medidas 234 

propostas. Esse que é o pano de fundo desses pontos de pauta que a 235 

gente está debatendo agora. Eu tenho outras questões que eu quero 236 

retomar daqui a pouco, gostaria de ouvir os inscritos, mas nós temos 237 

questões insuficientemente trabalhadas no ponto de vista de avaliação dos 238 

impactos no meio socioeconômico, na questão da própria vegetação, na 239 

questão dos recursos hídricos, que não são tratados na DAIA. Tanto a 240 

avaliação dos impactos quanto as medidas de mitigação desses impactos 241 

não são tratadas com esse rito, então eu vou detalhar isso futuramente, 242 

daqui a pouco, vou escutar, quero escutar primeiro os inscritos, tem gente 243 

das comunidades que vão relatar isso também e eu retomo daqui a 244 

pouco.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Conselheiro, 245 

entendido. Só solicito, entendi a colocação do senhor, vai deixar alguns 246 

questionamentos posteriormente, após as manifestações, mas eu até 247 

solicito aos demais e até mesmo ao Conselheiro Henrique, que as dúvidas 248 

e questionamentos, principalmente questionamentos, sejam colocados 249 

nesse momento, porque pelo regimento o inscrito só pode se manifestar 250 

uma única vez, desde que inscrito (trecho incompreensível) anterior ao 251 

início da reunião. Eu só chamo o inscrito para se manifestar uma segunda 252 

vez se houver dúvida do Conselheiro e que seja pontual, então inscrito não 253 

se manifesta duas vezes, salvo exceção pontual de dúvida do Conselheiro, 254 

então já adianto para o Conselheiro e adianto para aqueles inscritos, 255 

principalmente, por empresa, que se manifestem esclarecendo os pontos 256 
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controvertidos, o que tem para esclarecer, porque se manifesta uma única 257 

vez, salvo se houver alguma dúvida por parte do Conselheiro, e aí o 258 

Conselheiro leva essa dúvida pontual aos inscritos ou até mesmo aos 259 

representantes da URFBio para que sejam esclarecidos. Então se possível 260 

eu solicito aos Conselheiros que de antemão já façam os 261 

questionamentos, porque aquele tempo que é dado às pessoas 262 

devidamente inscritas, que são 5 minutos pelo regimento, 1 minuto pelo 263 

Presidente e mais 5 minutos por votação do Conselho, ou seja, até um 264 

total de 11 minutos por inscrito, que faça agora para a gente dar sequência 265 

a nossa reunião. Senhor José Nelson, da Cáritas, pois não.” Conselheiro 266 

José Nelson Pereira dos Santos: “Boa tarde a todos e todas, Yuri, 267 

Presidente conduzindo essa reunião. Assim, eu tenho algumas dúvidas e 268 

alguns questionamentos em relação ao ponto de pauta e até mesmo ao 269 

parecer. Fazendo uma leitura, uma análise, porque inclusive esse ponto de 270 

pauta nos remete, como o Conselheiro Henrique pontuou, ele nos remete 271 

a fazer uma análise, consulta aos autos e documentos da nossa reunião 272 

do mês de novembro, onde que a gente percebe que com essas 273 

intervenções pontuadas no parecer (áudio ruim) que se localiza na face 274 

oeste da mina, a gente percebe que, apesar de ser uma área da própria 275 

empresa, e ela pauta uma discussão para essa intervenção na face oeste, 276 

somente para ações de compensação, ou seja, não são realizadas 277 

atividades econômicas, essas ações de compensação vêm acontecendo 278 

de forma acelerada, a gente pode perceber que é apresentado nesse 279 

espaço lá atrás, no mês de novembro, essa intervenção, e agora recorre 280 

novamente a mais uma ação, ou seja, o empreendimento está ampliando a 281 

área diretamente afetada. A gente tem que deixar claro que as ações de 282 

compensação são ações que demandam intervenções bruscas no 283 

ambiente da face oeste, região onde está localizada a comunidade Gondó. 284 

As dúvidas e inquietações para a gente poder fazer uma análise maior 285 

vem em decorrência disso aí. Como se dão os impactos como relação a 286 

essas famílias que estão nessa localidade, nesse território, e eu me 287 

lembro, inclusive, que na reunião de novembro foi nos apresentado e 288 
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pontuado muito de forma significativamente a questão dos impactos com 289 

relação ao manancial, às questões hídricas, abastecimento dessas 290 

famílias. E agora, inclusive, quando você faz uma análise da realidade de 291 

meio ambiente que está exposto, colocado, pautado pela sociedade, sobre 292 

a questão hídrica, a crise hídrica que ocorre nos nossos territórios. Eu me 293 

lembro, inclusive, que o parecer dado pelo Ministério Público ainda 294 

apontava as fragilidades impostas pela regularização por meio da DAIA, 295 

Documento Autorizativo para Intervenção Ambiental, ou seja, e agora a 296 

gente volta a esse novo instrumento, a DAIA como um instrumento. A 297 

gente percebe que a DAIA não tem correspondido a certas respostas 298 

dessa questão como instrumento administrativo, a gente não percebe nele 299 

essa eficácia, essa eficiência, quando se trata de regularizar os impactos, 300 

tipo das atividades minerárias. Essa questão também a gente pontua de 301 

forma que, como Presidente pontuou aí, que a gente perceba essas 302 

respostas nesse momento que for ocorrer a apresentação, porque pela 303 

análise do parecer e pelas questões pontuadas a gente não percebe isso. 304 

E os impactos na face oeste da Serra do Sapo a gente vê que ela viola 305 

diretamente o Artigo 6º, Inciso I, do Decreto Lei 227/1967, que estabelece 306 

o código de minas, onde o artigo traz lá falando que mineração abrange a 307 

pesquisa, a lavra, e a gente percebe que a responsabilidade do minerador 308 

pela prevenção, mitigação, compensação do impacto ambiental 309 

decorrendo dessa atividade, contemplando aqueles relativos ao bem estar 310 

das comunidades envolvidas e ao desenvolvimento sustentável em torno 311 

da mina. Esses fatores, questões sociais que decorrem sobre o território, 312 

eles têm que ser considerados muito mais e a DAIA nos traz essa 313 

abrangência para se dar uma gestão de forma que essas famílias sejam 314 

acolhidas e atentadas por seus direitos básicos que às vezes são violados 315 

ou mitigados ou que não são compensados. A gente traz essas questões 316 

em virtude também como ponto para serem clareadas, debatidas e 317 

aprofundadas como Vossa Senhoria pontuou. A gente pede que (trecho 318 

incompreensível) representante da Anglo tentou fazer contato comigo, 319 

talvez seja até motivo para fazer esclarecimento de tais questões, talvez 320 
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que a gente não percebeu nos pareceres, a gente não conseguiu fazer 321 

esse momento, mas a gente traz esses elementos. E a gente também com 322 

a percepção dos Conselheiros fazer também essas análises. Na última 323 

reunião de novembro, a gente percebeu algumas questões muito nesse 324 

sentido, que a gente está analisando muito de forma direta essa questão 325 

da DAIA e os pareceres eles pontuam, inclusive o parecer único, ele traz 326 

muito essas questões que às vezes a compensação está muito embasada 327 

na questão muito de valores que às vezes nem sequer faz um diferencial 328 

para a vida ou toda aquela situação que vai ser de forma feita de 329 

intervenção drástica naquele território. Muito obrigado.” Presidente Yuri 330 

Rafael de Oliveira Trovão: “Mais alguém para se manifestar? Eu solicito 331 

que a equipe do empreendedor aqui presente, que na medida do possível 332 

vá se manifestando quanto aos questionamentos e as colocações feitas 333 

pelo Conselho e também por aqueles (áudio ruim).” Conselheiro José 334 

Nelson Pereira dos Santos: “Está muito ruim o som aqui para mim.” 335 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Colocar o microfone mais 336 

próximo aqui, mas o que eu dizia, Conselheiro, é que, na medida do 337 

possível eu solicito à equipe do empreendedor que esclareça as dúvidas 338 

pontuadas pelo senhor, assim como obviamente a equipe da UFRBio. 339 

Mais algum Conselheiro quer fazer uso da palavra? Não havendo, vou 340 

começar pelos inscritos, vou chamar os inscritos. Nós temos 26 inscritos 341 

para este item, a primeira inscrita, senhora Marli Simões Peixoto de 342 

Castro. Senhora Marli está na sala? Se encontra na sala a Senhora Marli? 343 

Estou vendo a senhora aqui na sala, está me ouvindo? Marli?” Inscrita 344 

Marli Simões Peixoto de Castro: “Presente.” Presidente Yuri Rafael de 345 

Oliveira Trovão: “Pois não, Marli. A senhora tem 5 minutos, podendo ser 346 

prorrogado.” Inscrita Marli Simões Peixoto de Castro: “(Áudio ruim) eu só 347 

queria deixar bem claro...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 348 

“Marli, desculpa te interromper, mas se a senhora tirar o vídeo a conexão 349 

fica melhor, se deixar só o som. Fica a critério da senhora, mas às vezes a 350 

senhora tirando o vídeo, a conexão melhora. Pois não, a senhora tem 5 351 

minutos, podendo ser prorrogado.” Inscrita Marli Simões Peixoto de 352 
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Castro: “Eu me localizo no município de Gondó e só queria deixar uma 353 

pergunta aqui bem clara, que nós estamos passando, que todo mundo já 354 

está sabendo, o problema da poeira, e referente a nossa água, pelo que a 355 

minha mãe e os moradores de lá não puderem estar aqui, eu vou deixar 356 

uma pergunta e queria saber quando a Anglo vai se posicionar para estar 357 

sabendo, fechando algum negócio com a gente, porque a gente está 358 

passando muita dificuldade lá, e no momento não vejo ninguém da Anglo 359 

se posicionando contra essas situações. E lembrando que a área fica a 360 

menos de dois quilômetros, estando bem próximo de toda a obra lá da 361 

Anglo e não está sendo fácil. Então, se alguém da Anglo puder estar se 362 

posicionando para esclarecer algumas coisas ou estar propondo alguma 363 

sugestão para a gente estar se deslocando de lá, seria muito bom. 364 

Esperamos esse retorno da Anglo, o pessoal do Gondó agradece.” 365 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da 366 

senhora Marli. Próxima inscrita a senhora Simone Simões Peixoto. 367 

Senhora tem 5 minutos, podendo ser prorrogado. Senhora Simone 368 

encontra-se na sala? Não está na sala a senhora Simone, peço à ASSOC 369 

para me auxiliar nessa questão. Não a vejo aqui. Simone está ausente, ok, 370 

obrigado. Qualquer coisa, senhores Conselheiros e demais inscritos, ao 371 

final eu chamo todos aqueles que estiveram ausentes no momento da fala, 372 

pode ser que teve algum problema de conexão, consegue conectar 373 

posteriormente, mas eu volto à senhora Simone até o final aqui da 374 

manifestação dos inscritos. Senhora Elaine Simões Peixoto de Castro. 375 

Deve ser parente até, talvez até possa se manifestar em relação à senhora 376 

Simone.” Inscrita Elaine Simões Peixoto de Castro: “Boa tarde, pessoal. 377 

Tudo bem? Eu sou a moradora aqui do Gondó e eu queria saber como nós 378 

vamos ficar, que nem eles têm a licença para passar, para fazer o que eles 379 

querem, mas e nós, como ficamos? Nossa água diminuiu muito, em 380 

primeiro lugar, e eu tenho uma criança e eu mal consigo sair de casa à 381 

noite, por quê? Os animais que ficam onde eles estão mexendo estão 382 

descendo todos para minha casa. Fico até com medo, tenho criança de um 383 

ano, para ir para a casa de minha mãe à noite eu nem consigo sair de 384 
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casa. Eles deviam ver a cada problema também, porque não são 385 

resolvidos os problemas deles. Então eu como sou mãe fico bastante 386 

preocupada, porque a água diminuiu. Não só diminuiu como está suja. 387 

Eles fazem abastecimento lá em casa com água potável, água do 388 

caminhão, e às vezes eu nem sei de onde eles levam água para mim. Eles 389 

falam que é lá do escritório da Anglo, mas não tenho certeza, eles não 390 

deram laudo de nada. Eu fico bastante preocupada, porque os animais 391 

estão descendo todos lá para casa, inclusive nós tivemos notícias de que a 392 

onça está pegando os bezerros lá perto de casa. Então vou dizer a 393 

verdade para o senhor, eu morro de medo. As galinhas da minha mãe 394 

tiveram até que prender, porque tem muito animal lá circulando na área. 395 

Se eu topar com uma onça é perigoso de morrer, porque eu corro demais, 396 

não sei o que eu faço. Eu estou sendo bastante atingida, como eles vão 397 

passar com caminhão eu não tenho nem como sair de casa. Eu vou na 398 

casa da minha irmã que é perto de onde eles vão atingir mais, então nem 399 

consigo ir a pé por causa do movimento dos caminhões, a gente fica até 400 

sem jeito de sair de casa. Eu queria ter alguma sugestão da Anglo para 401 

ajudar nós, porque para conviver, morar lá é difícil para nós, está sendo 402 

muito difícil. Agradeço e obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 403 

Trovão: “Nós que agradecemos a manifestação da senhora Elaine. Elaine, 404 

a senhora Simone, por ter o mesmo sobrenome da senhora, ela é sua 405 

irmã? Ela está com a senhora aí? Porque ela está inscrita, se ela estiver 406 

com a senhora ela poderia se manifestar.” Inscrita Elaine Simões Peixoto 407 

de Castro: “Ela é minha tia, mas não está aqui conosco onde nós estamos. 408 

Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado. 409 

Próximo inscrito o Senhor Manuel Francisco Pereira, o senhor tem 5 410 

minutos, podendo ser prorrogado.” Inscrito Manuel Francisco Pereira: “Boa 411 

tarde a todos. Eu moro aqui no Gondó desde 2007, de lá para cá a gente 412 

vem tentando, trabalhando, lutando, quando eu cheguei não tinha essa 413 

empresa, ela veio e instalou e está trabalhando, fazendo a área dela, a 414 

gente não tem nada de direito a romper dela, é que a gente tem que ver o 415 

lado da gente, mas só que o lado dela, hoje, a gente está se sentindo 416 
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prejudicado demais. Eles já foram lá em casa, conversaram comigo, 417 

pediram autorização para medirem a minha propriedade para fazer todo 418 

(áudio ruim). Essa segunda etapa ou terceira etapa ela jogou uma poeira 419 

tão forte lá que a casa da gente não consegue ficar, é uma coisa absurda, 420 

ficamos muito prejudicados na rotina do dia a dia. Eu pelo menos tenho 421 

desejo que eles olhassem mais para a gente, não precisa de (áudio ruim), 422 

a gente não pede que todo dia (áudio ruim) conversar com a gente, mas 423 

pelo menos eles têm que trazer uma resposta, como a gente está fazendo, 424 

como a gente pode fazer, o que a gente está precisando, porque (áudio 425 

ruim), porque é muita bomba. Essa área agora que eles pegaram, é uma 426 

área de 90 e tantos hectares, que é divisa comigo, e essa obra que eles 427 

vão fazer agora está a 500 metros da minha casa. 500 metros da minha 428 

casa. Eu me sinto muito prejudicado mesmo, queria que eles procurassem 429 

a gente, aplicassem uma indenização para a gente sair e caçar outro lugar 430 

para viver para a gente não ficar nem questionando eles e nem nos 431 

sentindo mal porque eles estão prejudicando a gente. Então, eu peço 432 

encarecidamente que se vocês puderem conversar, dialogar com a gente, 433 

para a gente procurar um meio de ficar mais tranquilo, porque do jeito que 434 

está, eu e minha família estamos muito prejudicados, minha esposa nem 435 

em casa ela pode ficar porque ela tem problema de bronquite, e a poeira lá 436 

é uma poeira (trecho incompreensível) saísse de um lugar bom e fosse lá 437 

para ver é que ia ver (áudio ruim). Eu considero como um rolo compressor 438 

passando em cima da gente, minha reclamação é essa. E eu estou lá, 439 

qualquer dia que quiserem ir lá eu estou lá em casa, mas eu questiono 440 

isso aí. No mais, obrigado, e espero uma solução.” Presidente Yuri Rafael 441 

de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado, Senhor Manuel. Tem mais alguma 442 

manifestação? Não. Finalizou. Senhor Irineu Teixeira Saldanha. Senhor 443 

Irineu Teixeira Saldanha. O senhor tem 5 minutos, podendo ser 444 

prorrogado.” Inscrito Irineu Teixeira Saldanha: “Na verdade, a gente não 445 

tem muito o que falar. O que todos estão dizendo a gente abona. O que 446 

acontece é que a empresa tem as obras, naturalmente tem que ter as 447 

obras, mas já vão fazendo de uma forma descontrolada. Por quê? Na 448 
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propriedade da família lá, outro dia teve uma vistoria, inclusive, do 449 

Ministério Público, eu estava acompanhando, e a gente descendo da 450 

nascente da água eles estão fazendo uma barragem de contenção acima 451 

da propriedade do meu sogro, José Bernardo. Eles vão, colocam aqueles 452 

banheiros químicos para poder mostrar para a licença, e a gente descendo 453 

na nascente da água nos deparamos com um rapaz usando a parte lá da 454 

propriedade como banheiro, que está acima da água que passa na nossa 455 

propriedade, e os banheiros todos lá bonitinhos para as pessoas verem. E 456 

a gente está abaixo dessa água que ele estava usando. Como é que fica? 457 

E naturalmente a Anglo vai falar que isso é mentira minha, que isso eu 458 

estou falando para poder complementar a reunião, estavam comigo um 459 

perito do Ministério público, assistente dele e dois funcionários da Cáritas, 460 

que eu pedi para me acompanhar que podem atestar isso. A gente mora 461 

em um lugar abaixo, aproximadamente uns 500 metros abaixo de onde 462 

eles estão fazendo essa obra, e isso nós vimos, e o que a gente não vê? E 463 

está logo acima da propriedade. Se falar, fala que é mentira, agora eu 464 

tenho essas pessoas que estavam comigo. Então é uma coisa delicada, e 465 

a gente tem que ficar lá e fala que não tem. Caminhão na estrada todo dia 466 

tem que parar em subida, eles param a gente, eu não, porque eu não paro, 467 

a estrada é nossa, particular, se tiver que sair, tem que sair eles, mas é 468 

aquele trânsito infernal, a verdade é essa. Então é coisa que a gente 469 

chega lá, eu ia lá, todos, a família passear, divertir. Hoje todo mundo já 470 

chega nervoso. Eu fui lá esse final de semana, a gente já chega lá com 471 

coração apertado, não tem gosto de ir, poeira, barulho, isso já não se fala 472 

mais. Agora, esse negócio da água realmente me preocupou muito, eu 473 

estou muito chateado. O que eu tenho a dizer é isso aí. Muito obrigado.” 474 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. 475 

Senhora Derlanja Simões Peixoto. A senhora tem 5 minutos.” Inscrita 476 

Derlanja Simões Peixoto: “Eu sou moradora do Gondó também e queria 477 

saber se a gente vai ser tirado de lá, porque eu como moro mais perto de 478 

lá, eu tenho uma criança que está com 4 meses e estou sendo muito 479 

atingida mesmo, pela poeira, a água também, o barulho que está demais, 480 
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tem vezes à noite que eu nem consigo dormir por conta do barulho, de dia 481 

nem se fala mais do barulho, porque é demais, muito barulho mesmo. Eu 482 

estou a 850 metros de lá, quando for fazer esse negócio para o caminhão 483 

passar vai estar difícil para mim, para minhas filhas, eu tenho uma de 7 484 

anos, uma de 4 meses ainda, para mim vai estar difícil, porque estou 485 

sendo muito atingida nesse lugar onde estou morando, muito atingida 486 

mesmo. É só o que eu tenho a falar. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de 487 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da senhora Derlanja. A próxima 488 

inscrita a senhora Bruna Machado Simões.” Inscrita Bruna Machado 489 

Simões: “Boa tarde, Senhor Presidente, todos Conselheiros e 490 

Conselheiras. Só para registrar que enquanto representante da ATI 39 491 

Cáritas estamos presentes, meu colega Felipe vai fazer uma apresentação 492 

mais sólida. Essa é minha apresentação.” Presidente Yuri Rafael de 493 

Oliveira Trovão: “Senhora Bruna se coloca à disposição pela Cáritas, não é 494 

isso?” Inscrita Bruna Machado Simões: “Exatamente, Senhor Presidente. 495 

Eu, Germana, Marcelo e o Felipe.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 496 

Trovão: “Ok, obrigado. Próxima inscrita senhora Germana Platão Rocha.” 497 

Inscrita Germana Platão Rocha: “Boa tarde, Senhor Presidente. Eu estou 498 

aqui enquanto ATI da Cáritas, eu trabalho pela Cáritas aqui em Conceição 499 

do Mato Dentro. Eu sou agrônoma, sou da equipe de Ciências Agrárias. 500 

Nosso objetivo maior é que nesse espaço aqui os atingidos e atingidas 501 

possam falar, colocar todas as fragilidades e vulnerabilidades que eles 502 

estão sujeitos em função das intervenções que estão acontecendo na face 503 

oeste, então minha fala vai ser curta somente para reforçar, porque a 504 

gente está no dia a dia ali com eles trabalhando em Gondó, em Córregos 505 

também, mas nesse caso é Gondó que está sendo diretamente atingido 506 

por essas intervenções que estão sendo propostas. As famílias além de 507 

colocarem como vulnerável todas as mudanças do ambiente, da 508 

paisagem, de problemas com água, que a própria Marli já trouxe aqui, de 509 

redução da água, de água disponível, água potável para uso com animais, 510 

com as famílias, a gente entende também que o componente social 511 

precisa ser considerado, nós estamos percebendo que as famílias de 512 
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Gondó estão no meio dessas intervenções que estão sendo propostas 513 

nesses pareceres em questão, a gente tem famílias que estão a meio 514 

hectare, um hectare e meio dessas intervenções, então a gente sabe que 515 

todo dano colateral em função dessas intervenções, de poeira, de 516 

transporte de caminhão com pedras, de dano ao solo, as estradas, além 517 

de poluição do ar, todas elas estão sujeitas a isso, então é preciso acima 518 

de tudo considerar, para além do componente ambiental, mas também o 519 

social, porque elas estão ali no dia a dia lidando com todas essas mazelas, 520 

essas fragilidades acarretadas em função da intervenção. Mas eu quero só 521 

reforçar que o objetivo é que eles tenham fala aqui, por isso o Gondó está 522 

em peso aqui nessa reunião hoje. Agradeço e passo a minha fala.” 523 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Germana pela 524 

disponibilidade. Próximo inscrito Senhor Marcelo Mendes do Amaral, o 525 

senhor tem 5 minutos que podem ser prorrogados. Senhor Marcelo? Está 526 

presente?” Inscrito Marcelo Mendes do Amaral: “Boa tarde, agora está. 527 

Boa tarde, Presidente. Sou da ATI, Condicionante 39, (trecho 528 

incompreensível) da Cáritas, e minha formação seria (trecho 529 

incompreensível). E a gente vem atendendo principalmente as 530 

comunidades aqui de Gondó e Córregos. Na comunidade de Gondó a 531 

gente vem verificando e constatando o problema da água que no conjunto 532 

dos impactos são os recursos hídricos, nos preocupam muito, inclusive já 533 

teve denúncias sobre assoreamento em vários cursos d’água, inclusive, eu 534 

reforço a palavra do Irineu, quando estivemos visitando a propriedade para 535 

ver as nascentes, as nascentes estão realmente diminuindo muito o 536 

volume de água, inclusive pequenas represas ou tanques de peixes 537 

secaram e isso já está acontecendo, aconteceu no Gavião 2, ali está 538 

atingindo a família Saldanha, mas agora vai acontecer e já está 539 

acontecendo na propriedade do Senhor Manoel. São indicadores 540 

ambientais de assoreamento também do córrego. Isso antes de começar, 541 

vamos falar, as atividades de contenção de rejeitos da atividade minerária. 542 

E a propriedade do Senhor Manoel está a 500 metros de onde vai ser feito. 543 

Nós imaginamos que o assoreamento vai ser muito pior, inclusive a 544 
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recarga de água já está acontecendo de forma prejudicial. A captação de 545 

água das famílias está muito pequena. Esses impactos provavelmente 546 

acentuarão com essas concepções do barramento, mas não tem projetos 547 

ainda previstos de que existe um programa de recuperação de áreas, até 548 

para minimizar esses impactos. A condição do Senhor Manoel, por 549 

exemplo, é muito difícil para ele sobreviver e continuar lá, porque é uma 550 

pequena propriedade de 8 hectares, que já houve desvio do córrego pelo 551 

assoreamento, e que está impactando na produção dele. Por exemplo: ele 552 

não pode plantar um feijão na várzea, porque o assoreamento, o desvio do 553 

córrego, vai impedir com que ele o faça. A recarga hídrica é uma 554 

preocupação muito grande, até porque a empresa está se propondo e 555 

fazendo poços subterrâneas. Essa recarga de água, além da supressão 556 

vegetal, a gente vê que é uma situação bem crítica, principalmente com a 557 

escassez hídrica que acontece. Gostaria de solicitar ou perguntar se o 558 

Senhor Valter, inscrito, foi chamado. Ele vai participar junto com a Simone, 559 

como ele chegou atrasado ele não conseguiu a palavra. Muito obrigado, 560 

boa tarde a todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 561 

Marcelo, estou seguindo aqui a lista de inscritos, se o senhor Valter estiver 562 

devidamente inscrito ele será chamado. Não tem nenhum Valter inscrito 563 

aqui não, ele não se inscreveu.” Inscrito Marcelo Mendes do Amaral: “Ele 564 

se inscreveu junto com a Simone, que é esposa dele.” Presidente Yuri 565 

Rafael de Oliveira Trovão: “A pessoa tem que se inscrever, não pode a 566 

pessoa se inscrever e eu falar em nome de outro, entendeu? Se eles se 567 

inscreveram juntos, deveria ter inscrito Senhora Simone e Senhor Valter 568 

inscrito também. Não tem como a gente saber se eles são casados, enfim, 569 

o Regimento Interno só prevê a possibilidade de manifestação daquele 570 

devidamente inscrito, e aqui nós não temos a inscrição do Senhor Valter. 571 

Senhor Felipe Rodrigues da Silva, próximo inscrito, o senhor tem 5 572 

minutos.” Inscrito Felipe Rodrigues da Silva: “Senhor Presidente, boa 573 

tarde. Cumprimento também todos os Conselheiros presentes, boa tarde. 574 

Gostaria de pedir licença para poder compartilhar uma apresentação, é 575 

possível.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Sim, claro. Só 576 
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questiono: na apresentação do senhor, precisa de tempo adicional? Que aí 577 

nós colocaríamos em votação para não ficar interrompendo, ou 5 minutos 578 

é o suficiente?” Inscrito Felipe Rodrigues da Silva: “Prefiro solicitar o tempo 579 

adicional para caso seja necessário, Senhor Presidente.” Presidente Yuri 580 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhores Conselheiros, eu peço para abrir 581 

a câmera, se manifestar pelo chat, com a concordância do tempo adicional 582 

para o Senhor Felipe Rodrigues, no caso são 5 minutos adicionais. Pode 583 

levantar a mão física, pelo chat ou a mão virtual, em votação, 5 minutos 584 

adicionais. Senhores Conselheiros estou aguardando manifestação. Ok 585 

pelo Thiago, ok pela Carla, Sargento Miranda, ok pela OAB, pelos demais. 586 

SEAPA, SEDE, ok, Marco Aurélio de Curvelo contra o aumento do tempo. 587 

Ok. Só o Senhor Marco Aurélio votou contrário até o momento. Mais 588 

alguma manifestação? Então 5 minutos adicionais para o senhor Felipe, 589 

mais um minuto pela Presidência, o senhor tem 11 minutos para se 590 

manifestar.” “Inscrito Felipe Rodrigues da Silva: “Muito obrigado, Senhor 591 

Presidente. Acho que não vai ser necessário o tempo todo não, tentar ser 592 

breve. Acho que os pontos já foram muito bem apresentados pelos meus 593 

colegas e também pelas pessoas atingidas, mas acho que é necessário 594 

apresentar algumas questões para poder elucidar melhor nosso debate, 595 

Senhor Presidente. Só um momento. Sou Felipe, Assessor Jurídico aqui 596 

da Cáritas, ATI 39. Nós somos um organismo pastoral social da Igreja 597 

Católica, ligada à Confederação Nacional dos Bispos, a CNBB. 598 

Defendemos a participação e promoção de uma sociedade do Bem Viver, 599 

sobretudo uma atuação com pessoas em situação de vulnerabilidade, e 600 

nós estamos atuando aqui na comunidade do Gondó e de Córregos, fruto 601 

do processo de licenciamento ambiental do step 3, da condicionante 39. 602 

Somos uma assessoria técnica independente, acho que isso é muito 603 

importante ser ressaltado. E nessa reunião a discussão, Senhor 604 

Presidente e Conselheiros, é sobre a instalação de gabiões para a 605 

contenção de sedimentos, sob o argumento de caráter emergencial dessas 606 

obras, da necessidade emergencial. No entanto, esses gabiões vão ser 607 

instalados na face oeste da Serra do Sapo, que segundo licenciamento 608 
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ambiental e pareceres técnicos, são apenas destinados para a área de 609 

compensação ambiental. No entanto, o que nós temos verificado, nos 610 

documentos que inclusive estão instruindo esse processo, é que a 611 

mineração na face leste tem alterado a face oeste. A mineradora tem 612 

avançado sobre a cava e nisso tem ocorrido a desfiguração da face oeste 613 

e também carreamento dos sedimentos estéreis que tem comprometido a 614 

qualidade do ar da região, a qualidade do solo, o comprometimento dos 615 

lençóis freáticos e do assoreamento dos rios que passam ali, entre outros 616 

problemas. E esse tipo de impacto, a gente também argumenta aqui, ele 617 

altera a ADA, Área Diretamente Afetada, ampliando ela. Acho que são 618 

observações que em que pese o parecer do IEF, que mensura, da 619 

UFRBio, salvo engano, que mensura a possibilidade de deferimento da 620 

DAIA, não leva em consideração sobretudo o impacto socioeconômico das 621 

famílias que estão próximas a essas instalações que vão ser feitas. Além 622 

do impacto, aí a gente vai falar até de uma questão de bis in idem, de 623 

sofrer duas vezes o impacto, além do impacto da mineração, o barulho das 624 

explosões, o tráfego de veículos, poeira, etc. Eles vão sofrer duplamente 625 

com aumento de tráfego de caminhões, afugentamento da fauna de 626 

animais, corte da vegetação, alteração do microclima. São elementos que, 627 

embora haja algumas considerações sobre eles no parecer, não leva em 628 

consideração o impacto socioeconômico das famílias que estão ali e que 629 

serão diretamente atingidos. O parecer, portanto, para nossa visão é falho 630 

neste sentido também, por não ser o instrumento adequado, que acho que 631 

isso até o próprio Ministério Público falou aqui mais cedo, não é o 632 

instrumento adequado, uma vez que seria necessário fazer um 633 

licenciamento ambiental, que seria um instrumento adequado para poder 634 

mensurar todos esses impactos que estão ali. Ele também não vê no seu 635 

parecer mensuração a esses impactos socioeconômicos que nós estamos 636 

levantando aqui, que fere diretamente a legislação responsável, até um 637 

Conselheiro citou, que é o artigo 6º do Código de Mineração, em que 638 

coloca a responsabilidade do minerador pela prevenção, mitigação e 639 

compensação dos impactos ambientais decorrentes da atividade. É muito 640 
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importante ressaltar essa questão, porque só está ocorrendo pela fase da 641 

mineração na face leste da serra, então isso já devia estar sendo previsto 642 

nesse ponto da mineração, não apenas agora com a instalação dos 643 

gabiões. Além disso, a própria instalação dos gabiões não está prevendo o 644 

próprio impacto que elas vão causar, e esse é o nosso principal ponto de 645 

argumentação aqui, e chamar atenção dos senhores para essa questão. O 646 

parecer dos gabiões e das estruturas requeridas não preveem nenhum tipo 647 

de mensuração que possam mitigar os impactos das famílias, mas 648 

preveem alguns impactos que ressaltamos que são importantes, e não tem 649 

a mitigação desses impactos. Chamo atenção para isso mais uma vez: 650 

incremento de tráfego de veículos e pessoas; o risco de acidentes com 651 

animais peçonhentos; alteração na disponibilidade de água para a 652 

comunidade, que inclusive foi pauta da última reunião da CNR, que é a 653 

falta de água para a comunidade e os moradores, como eles aqui falaram. 654 

Acho que todos os elementos eles colocaram aqui, a gente só está 655 

ressaltando isso para poder mostrar para vocês, porque de fato é uma 656 

situação periclitante. Por fim, a gente quer mostrar alguns mapas que vai 657 

mensurar a distância entre os gabiões e as propriedades das famílias ali 658 

da região. Estamos falando de obras que não são simples, elas têm sua 659 

complexidade e vai trazer esse impacto nelas. Aqui por exemplo é a casa 660 

do Senhor Manoel e da senhora Neuza, está a 500 metros de uma 661 

instalação de um dos gabiões e 2km da instalação de outro gabião. Pensa 662 

a quantidade de tráfego de pessoas, de impacto, de caminhões, para onde 663 

os animais dessa supressão vegetal vão. Aqui a casa do senhor Valter e 664 

da senhora Simone, está quase distante, um km e pouco do processo e 665 

aqui do outro processo do gabião. Aqui a casa da senhora Derlanja e do 666 

senhor Adelino está a 800 metros de uma das instalações do gabião e 667 

1,5km do outro gabião. Aqui a casa da senhora Elaine Simões, está 1,2km 668 

de um dos gabiões e 1,6km de outro gabião. Aqui a casa da senhora Marli, 669 

está 1,3km e 1,7km de outro gabião. A nossa apresentação era sobre isso, 670 

Senhor Presidente, gostaríamos de agradecer a todos pela apresentação, 671 

e chamar atenção para isso. Em que pese o parecer do DAIA mensura a 672 
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possibilidade de fazer essa intervenção, não traz nenhum aspecto que 673 

relaciona os impactos que essas obras vão trazer às famílias atingidas e 674 

sobretudo da possibilidade deles serem atingidos pelos outros impactos 675 

decorrentes disso. Muito obrigado e devolvo a palavra para o senhor, 676 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 677 

manifestação do Senhor Felipe. Próximo inscrito é o Rogério Pinto 678 

Vasconcellos. O senhor tem 5 minutos podendo ser prorrogados.” Inscrito 679 

Rogério Pinto Vasconcellos: “Obrigado. Boa tarde a todos, boa tarde, 680 

Presidente. Minha inscrição foi mais com o intuito de apoiar 681 

esclarecimentos para a discussão do processo. Tenho colegas que 682 

provavelmente vão trazer elementos que esclarecerão alguns pontos, 683 

então me mantenho à disposição.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 684 

Trovão: “Agradeço a disponibilidade. Próximo inscrito, senhor Tiago Alves.” 685 

Tiago Alves, Representante do Empreendedor: “Bom dia. Obrigado, 686 

Senhor Presidente. Sou da Anglo American. Na sua pessoa cumprimento 687 

e saúdo todos os Conselheiros que estão presentes, agradeço a 688 

deferência e o tempo para realizar o processo da Anglo American. Eu 689 

queria inicialmente dizer que há mais ou menos 3 anos de fato ocorreu um 690 

carreamento de sedimentos na face oeste da serra, que é uma face na 691 

qual a Anglo American não opera, não há mineração na face oeste da 692 

serra, e agimos rapidamente na tentativa de buscar com a maior 693 

celeridade possível resolver, reabilitar esse risco cristalizado, que é 694 

bastante diferente conceitualmente de um impacto. E eu reforço aqui os 695 

princípios da Anglo American de valor de sustentabilidade, de respeito às 696 

comunidades, de diálogo, tanto que estamos aqui com um time muito 697 

grande, um time de 12 pessoas, todos para responder quaisquer 698 

questionamentos das senhoras e senhores, inclusive aqueles que já foram 699 

feitos, estamos acompanhando aqui. Um ponto importante que tem que 700 

ser dito aqui, no entanto, é que esse processo não pode ser dissociado 701 

daquele que foi votado em novembro e aprovado com boa maioria neste 702 

Conselho. Aquele processo de novembro só não foi um processo único, 703 

junto com essas duas DAIAs que estão sendo submetidas ao crivo deste 704 
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Conselho agora, porque havia questões de autorização que ainda não 705 

estavam resolvidas, ações burocráticas estas, e a Anglo decidiu agir com 706 

celeridade, da forma mais célere possível, porque ela sabia da sua missão 707 

e necessidade de restauração desse ecossistema, e o que está colocado 708 

aqui é um processo de reabilitação que nasce de um risco cristalizado que 709 

não está ligado a um processo de licenciamento. Eu queria relatar aqui 710 

também e dizer claramente que as questões de licenciamento, inclusive a 711 

existência de uma ATI estão sim sendo contempladas no âmbito do 712 

licenciamento ambiental que ocorre na Câmara de Mineração, como já 713 

teve, por exemplo, discussões nessa Câmara, inclusive com programas e 714 

condicionantes voltados especificamente para a população. E ademais, 715 

não somos insensíveis aos pontos aqui colocados, vamos esclarecer e 716 

vamos atuar no sentido de resolvê-los, mas eu queria destacar que o que 717 

se fala aqui é um processo de reabilitação, não é verdade que há aumento 718 

de ADA, pois não há mineração na face oeste. Não é verdade que há 719 

rejeitos sendo carreados nessa área, os rejeitos ficam na barragem, que 720 

fica na face leste, o que ocorre são carreamentos de sedimento. E não é 721 

verdade que os controles instalados foram insuficientes. Esse processo 722 

que está sendo pautado aqui, como eu disse, não é um novo processo, um 723 

adicional, uma nova camada, é uma continuidade daquele que foi pautado 724 

no ano passado e foi aprovado, onde essas questões foram amplamente 725 

discutidas, esclarecidas. Acho que chegamos a um entendimento 726 

interessante daquele momento em que de fato a câmara correta, o 727 

Conselho correto para se votar as DAIAs que são necessárias para as 728 

obras de reabilitação é este Conselho que estamos aqui. Só para terem 729 

ideia, Senhor Presidente e Senhores Conselheiros, estamos falando de 730 

uma DAIA respectiva a 12% do valor total do que foi colocado no ano 731 

passado na reunião de novembro. Esses apontamentos são importantes, 732 

lembrando que não estamos falando neste momento em ação 733 

emergencial, isso foi feito sim em 2020, não neste momento. Gostaria de 734 

dizer aqui de novo: reafirmar que respeitamos em absoluto todos os 735 

posicionamentos, debates democráticos, estamos aqui para justamente 736 
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esclarecer e resolver essas questões. Estamos com o time à disposição. 737 

Senhoras e senhores, e de acordo com o comando do Senhor Presidente, 738 

pode chamar o nosso time, ele está pronto para responder, discutir e 739 

debater, entendendo nesse âmbito de uma continuidade, e outros colegas 740 

abordarão outros pontos mais em detalhe que permitirão o esclarecimento 741 

completo e dar a devida tranquilidade para seguir para uma votação desse 742 

processo. Finalizo reafirmando o nosso comprometimento com a 743 

sustentabilidade, reafirmando que esse processo é sim uma reabilitação 744 

ambiental que é necessária, a mineração está na outra face da serra, mas 745 

que todos os pontos estão sendo de fato observados. Agradeço a atenção 746 

dos senhores e de novo ressalto que nosso time está inteiro à disposição 747 

de todos aqui presentes para um debate aberto, democrático e 748 

transparente. Muito obrigado em nome da Anglo American.” Presidente 749 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do Senhor 750 

Tiago. Aqui na minha lista tem Tiago Alves novamente, será que é o 751 

senhor que se inscreveu duas vezes?” Tiago Alves, Representante do 752 

Empreendedor: “Na vez que fui inscrever, Presidente, a conexão caiu e eu 753 

imaginei que não havia sido inscrito. Então pode ser que seja eu repetido.” 754 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, então não há outro Senhor 755 

Tiago Alves, ok. Entendi. Próxima inscrita senhora Juliana de Azevedo 756 

Luca Moreira. Pois não, a senhora tem 5 minutos, podendo ser 757 

prorrogáveis.” Juliana de Azevedo Luca Moreira, Representante do 758 

Empreendedor: “Eu passo a minha fala. Obrigada” Presidente Yuri Rafael 759 

de Oliveira Trovão: “Agradeço à senhora Juliana. Luciana Lloyd Garzon 760 

Gomes.” Luciana Lloyd Gazon Gomes, Representante do Empreendedor: 761 

“Boa tarde, Presidente, por meio do qual eu cumprimento os demais 762 

Conselheiros. Estou pelo jurídico da Anglo American, vou me colocar à 763 

disposição caso surja necessidade de algum esclarecimento a posteriori.” 764 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço, Luciana. 765 

Senhora Elisabeth Neire da Silva.” Elisabeth Neire da Silva, Representante 766 

do Empreendedor: “Boa tarde, Senhor Presidente, boa tarde, demais 767 

membros. Eu sou responsável pela elaboração dos estudos, represento 768 
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aqui a equipe técnica de elaboração dos estudos pela consultoria da Anglo 769 

American e me coloco à disposição para qualquer esclarecimento técnico 770 

necessário.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado. 771 

Senhor Luís Gustavo Dias.” Luís Gustavo Dias, Representante do 772 

Empreendedor: “Boa tarde, Presidente, boa tarde, Conselheiros. Também 773 

sou representante aqui da empresa e vou colocar minha fala à disposição 774 

para eventuais questionamentos ao decorrer da reunião.” Presidente Yuri 775 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhora Luciana Corrêa da Mata.” Luciana 776 

Corrêa da Mata, Representante do Empreendedor: “Boa tarde, Senhor 777 

Presidente. Aproveitando o momento para trazer algumas informações 778 

relacionadas à gestão de obras que são adotadas. Mesmo sendo essas 779 

obras de gabiões uma intervenção de recuperação ambiental para 780 

reabilitação nós viemos adotando todos os controles relacionados a gestão 781 

de obras, ressaltando que são de caráter temporário essa implantação dos 782 

gabiões, e podemos tentar destacar alguns desses controles, trazendo um 783 

pouco das informações que foram citadas por alguns representantes da 784 

comunidade. Adotamos o plano de controle de tráfego de veículos e 785 

equipamentos para limitar e controlar o impacto do tráfego na comunidade. 786 

Plano de manutenção de veículos e uma equitação de vias no que tange 787 

ao controle de emissão de particulados. A gestão de resíduos e efluentes 788 

gerados no decorrer das obras. Realizamos treinamento de educação 789 

ambiental para todos os funcionários que estão envolvidos no 790 

empreendimento e ainda adotamos ações de recuperação que estão 791 

previstas após intervenção de obra. No mais, sigo à disposição para 792 

qualquer questionamento que possa surgir relacionado às intervenções de 793 

obras e a gestão dessa atividade de caráter temporário.” Presidente Yuri 794 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Senhor Talles Ulhoa 795 

Monteiro. O senhor tem 5 minutos, podendo ser prorrogável.” Talles Ulhoa 796 

Monteiro, Representante do Empreendedor: “Obrigado, boa tarde, 797 

Presidente, senhores Conselheiros. Eu sou representante da empresa 798 

Anglo American. Eu gostaria de aproveitar a oportunidade para esclarecer 799 

algumas manifestações colocadas a respeito de abastecimento de água, 800 
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as questões que envolvem escassez de recursos hídricos, processo de 801 

abastecimento por perfuração de poços, etc. A gente entende as 802 

percepções por parte de toda comunidade, é sabido, foi comentado já na 803 

reunião sobre as anomalias climáticas e o processo atual de escassez de 804 

chuva. Isso assola não só a condição de Conceição de Mato Dentro, mas 805 

para toda região Sudeste. Foi citado aí os reservatórios ficando com níveis 806 

baixos, a gente entende toda essa situação, mas dizer que todo o uso, 807 

gestão, manejo (áudio ruim) empreendimento são devidamente 808 

outorgados, passam pelo crivo de avaliação dos órgãos competentes do 809 

Estado de Minas Gerais, segue toda a legislação e as diretrizes do 810 

processo de outorga do Estado de Minas Gerais, e todo esse uso, a 811 

explotação dos recursos hídricos são realizados de acordo com a 812 

disponibilidade hídrica daquele local, então por trás de tudo isso, de todo e 813 

qualquer uso, a gente sempre tem estudos muito amplos relacionados à 814 

disponibilidade de água do local, e a partir do cotejo, da demanda e da 815 

disponibilidade é que são realizadas as captações, bombeamento, claro, 816 

respeitando sempre a oferta com que o meio ambiente consegue fornecer. 817 

Então, dentro do processo de licenciamento nós fizemos diversos estudos 818 

incluindo profissionais de referência no Brasil e lá fora. Para isso foi gerada 819 

uma nova condicionante, isso no processo de licenciamento, está 820 

desvinculado a esse processo que a gente está verificando agora aqui, 821 

mas (áudio ruim) dos manifestantes a gente vem estudando 822 

completamente esses fenômenos climáticos que vem ocorrendo, os 823 

profissionais são da mais alta competência, como eu disse anteriormente. 824 

Estudaram e vêm estudando dentro do âmbito da condicionante nove, e foi 825 

atestado que os impactos não têm relação alguma com as atividades 826 

minerárias até então (áudio ruim) impacto em potencial previsto dentro do 827 

processo de licenciamento e as ações de mitigação estão mapeadas caso 828 

isso se concretize. Mas esses impactos estão diretamente relacionados ao 829 

processo de escassez de chuva, para isso, meus colegas da área social 830 

estão aqui, podem esclarecer um pouco mais os demais pontos 831 

relacionados à realocação (áudio ruim). E a gente de forma a ampliar a 832 
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nossa política de boa vizinhança, o plano de convivência e melhorias da 833 

qualidade de vida a gente abastece as comunidades de forma bem 834 

pacífica quando eles pedem através do nosso sistema de abastecimento, 835 

que é o mesmo sistema que abastece os funcionários dentro do 836 

empreendimento. É uma ação bastante preventiva e proativa para apoiar 837 

ações de qualidade de vida para a comunidade. Fico à disposição para 838 

qualquer outro esclarecimento que se fizer necessário. Obrigado.” 839 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Talles, aproveitando 840 

que o senhor está falando disso, houve dúvida por parte de uma inscrita 841 

com relação de onde provém a água e se havia laudos em relação a isso. 842 

Por óbvio, vocês devem ter esses laudos aí. Só para esclarecer, aproveitar 843 

que eles estão nos ouvindo, você poderia informar com relação de onde 844 

provém a água, se existem laudos, a qualidade dessa água, porque às 845 

vezes a população fica aflita com essas informações. Claro que essas 846 

informações estão dentro dos autos do processo de licenciamento 847 

ambiental, mas os autos são muito grandes, cheios de informações, e às 848 

vezes algum esclarecimento por parte dos senhores aqui na reunião dá 849 

uma acalmada nesta aflição de alguns moradores da região. Gostaria que 850 

o senhor esclarecesse isso: de onde provém a água, existem laudos? Tem 851 

como o senhor depois, por meio da empresa, apresentar esses laudos 852 

para as pessoas que são afetadas por essas questões, que os senhores 853 

fornecem essa água.” Talles Ulhoa Monteiro, Representante do 854 

Empreendedor: “Perfeitamente, Yuri. A água vem de um poço profundo, é 855 

um poço outorgado. Após a captação, essa água passa por um sistema de 856 

tratamento, apesar de que não seria necessário, mas o próprio Ministério 857 

da Saúde estabelece que pelo (áudio ruim) você tem que ter na sua água 858 

para consumo, água potável. Então essa água passa pelo sistema de 859 

tratamento, é a mesma água com a qual a gente abastece todos os 860 

escritórios administrativos do empreendimento na área da mina, e o 861 

caminhão pipa também passa por avaliações, inspeções da vigilância 862 

sanitária e os laudos são realizados sim dentro da periodicidade (áudio 863 

ruim) fornecer essas informações para esses beneficiados com o uso 864 
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dessa água.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Obrigado pela 865 

manifestação. Senhor Marco Aurélio, seu microfone está aberto, pode 866 

fazer a gentileza de fechar? Está dando microfonia. Senhor Marco Aurélio, 867 

feche o microfone, por favor. Teria como, Felipe da ASSOC, fechar o 868 

microfone do Marco Aurélio? Porque às vezes está dando microfonia para 869 

a gente. Vou chamar o próximo.” Talles Ulhoa Monteiro, Representante do 870 

Empreendedor: “Conseguiram ouvir? Estava com interferência.” Presidente 871 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Conseguimos sim, agradeço as 872 

informações, havendo qualquer outra dúvida eu chamo o senhor. Senhor 873 

Rodrigo Amaral Fonseca. Senhor Rodrigo? O senhor tem 5 minutos 874 

podendo ser prorrogado” Rodrigo Amaral Fonseca, Representante do 875 

Empreendedor: “Olá, estão me ouvindo? Boa tarde, pessoal. Eu sou 876 

engenheiro civil da Anglo American. Não vou ligar a câmera, porque estou 877 

no celular e estou com certa dificuldade. Boa tarde a todos os 878 

participantes. Yuri, eu queria trazer a informação de que as obras estão 879 

acontecendo ali, as obras do gabião. Os gabiões são uma estrutura bem 880 

simples e que se conectam bem com a situação ambiental ali, sem 881 

grandes intervenções. Conforme o representante da Cáritas mostrou, a 882 

gente está em uma distância segura das edificações, a gente entende que 883 

essas edificações não têm risco, não geram risco à integridade dessas 884 

casas. Conforme o Tiago disse, a gente está aberto a ouvir, a gente sabe 885 

que durante esse momento de obra a gente vai causar algum transtorno, 886 

mas enfim, a gente está aqui para ouvir, o pessoal do relacionamento com 887 

a comunidade está aqui com a gente, vai falar daqui a pouco, e vai mostrar 888 

um pouco do nosso esforço para a gente reduzir todo esse impacto e 889 

transtorno que a gente tem causado. É um transtorno temporário, assim 890 

que as obras forem concluídas esse tráfego não existirá mais, esse risco 891 

dos animais que foi levantado não vai existir mais, então assim que essas 892 

obras forem concluídas a tendência é que esse cenário volte à 893 

normalidade de antes das obras. Continuo aqui junto com o time da Anglo 894 

American para qualquer esclarecimento eventual que surja, ok? Muito 895 

obrigado e boa tarde.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 896 
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“Agradeço a disponibilidade, senhor Rodrigo. A próxima inscrita, Fabiana 897 

Vita Lopes. A senhora tem 5 minutos podendo ser prorrogado.” Fabiana 898 

Vita Lopes, Representante do Empreendedor: “Boa tarde a todos, eu sou 899 

do jurídico da Anglo American. Vou me colocar à disposição caso tenha 900 

alguma dúvida jurídica eu fico à disposição para esclarecer, para não 901 

tomar o tempo de vocês, tá? Mas eu adianto que esse processo é de 902 

supressão vegetal, como meus colegas falaram anteriormente, existem 903 

medidas de controle, é um trabalho temporário, a gente sabe que 904 

realmente causa incômodos, mas estamos fazendo e vamos continuar 905 

fazendo de tudo para minimizar o máximo possível, mas são obras 906 

necessárias à recuperação de uma área e também evitar que haja 907 

qualquer carreamento para os recursos hídricos e erosões naquela região. 908 

É uma obra importante em prol do meio ambiente, vocês vão ver gabiões e 909 

vão ver acessos que foram construídos. Muito obrigada.” Presidente Yuri 910 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a senhora Fabiana pela 911 

disponibilidade. Senhora Juliana de Azevedo Luca.” Juliana de Azevedo 912 

Luca Moreira, Representante do Empreendedor: “Senhor Presidente, 913 

acredito que eu tenha feito a inscrição duas vezes por conta da conexão, 914 

eu já fui chamada, eu fico à disposição, obrigada.” Presidente Yuri Rafael 915 

de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado. Senhor Leandro Henrique de Melo 916 

Martins.” Leandro Henrique de Melo Martins, Representante do 917 

Empreendedor: “Boa tarde, Presidente, boa tarde, Conselheiros. Sou 918 

Coordenador de Licenciamento da Anglo American, gostaria também de 919 

trazer alguns esclarecimentos. Primeiramente, deixando bem claro, que 920 

todos os aspectos que foram trazidos pelos inscritos são legítimos, mas 921 

estão sendo abordados no âmbito do processo de licenciamento da Anglo 922 

American. Deixar bem claro para os Conselheiros que o que estamos 923 

discutindo nessa pauta é a intervenção ambiental, a emissão dessas 924 

DAIAs para a reabilitação de áreas, áreas que não têm atividade minerária, 925 

áreas que a empresa possui para desenvolver os projetos de 926 

compensação florestal vinculados ao processo de licenciamento. Além 927 

disso, é importante a gente reforçar que toda essa região da face oeste, 928 
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em especial a comunidade de Gondó, está contemplada no processo de 929 

licenciamento. Existem programas ambientais específicos que foram 930 

definidos junto ao processo de licenciamento, junto à SUPRAM e a 931 

Câmara de Atividades Minerárias que estão em execução, bem como 932 

condicionantes que foram estabelecidas também para essa mesma região 933 

dentro do processo de licenciamento. Condicionantes essas que têm um 934 

acompanhamento da SUPRAM, que fiscaliza o empreendimento, que 935 

verifica o andamento e cumprimento de todas essas obrigações que foram 936 

impostas e que pelo último parecer emitido pela SUPRAM quando da 937 

votação da nossa licença, as condicionantes foram consideradas 938 

cumpridas ou em cumprimento em relação a esse processo. E, por fim, eu 939 

gostaria de reforçar a fala da Luciana Mata sobre todos nossos controles 940 

ambientais que são adotados para essa obra. A empresa desenvolve uma 941 

série de medidas voltadas ao controle de poeira, ao controle de tráfego 942 

como bem a Luciana trouxe, visando mitigar e minimizar os impactos que 943 

sim, acontecem, mas que são temporários, com o fim da instalação dessas 944 

estruturas esses impactos estarão cessados. Mais uma vez, me coloco à 945 

disposição aqui dos Conselheiros caso tenham alguma dúvida específica, 946 

a gente está à disposição para respondê-los. Muito obrigado e boa tarde.” 947 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. 948 

Doutor Ricardo Carneiro, o senhor tem 5 minutos, podendo ser 949 

prorrogado.” Ricardo Carneiro, Representante do Empreendedor: 950 

“Obrigado, Presidente. Senhoras e Senhores Conselheiros, talvez eu 951 

posso contribuir muito pouco a essa altura dos debates, ouvindo não 952 

apenas os questionamentos formulados pela comunidade, como também 953 

alguns esclarecimentos que foram apresentados pela Anglo American. O 954 

país enfrenta um momento singular de questionamento da amplitude da 955 

sua democracia e nunca é demais enaltecer o papel participativo, o espaço 956 

participativo que o COPAM proporciona, nesse caso em particular por 957 

meio da URC Jequitinhonha. Isso não significa, no entanto, Presidente, 958 

apesar de todos os temas serem postos à discussão, que nós tenhamos 959 

atribuição ou competência para deliberar sobre os desdobramentos de 960 
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alguns desses debates. Falo isso, porque todas as matérias afetas ao 961 

licenciamento ambiental, suas consequências, cumprimento de 962 

condicionantes, funcionamento das ATIs são de atribuição da Câmara de 963 

Atividades Minerárias do COPAM e não desta Unidade Regional a quem 964 

se atribui, aliás, a legislação atribui o papel de avaliação eventualmente 965 

recursal, dependendo da decisão de origem, e também decisões afetas à 966 

pedidos de documento autorizativo para intervenção ambiental. Já foi 967 

esclarecida a razão ou as razões pelas quais essas duas DAIAs veem à 968 

reunião de hoje, um pouco mais de seis, sete meses da reunião havida em 969 

novembro de 2020, também houve pedido de vista e complementação no 970 

mês subsequente. Naquela oportunidade, não apenas os técnicos 971 

representantes da URFBio Jequitinhonha como também da SEMAD, 972 

SUPRAM, SUPPRI, prestaram as informações necessárias e devidas, 973 

justificando a competência e a limitação desse debate referente a essas 974 

DAIAs e havia apenas uma dificuldade de demonstração de acesso e 975 

disponibilidade dessas áreas, o que impediu que tudo fosse julgado em 976 

uma mesma oportunidade. Também àquela época se apresentou aos 977 

Conselheiros um parecer elaborado pela Subsecretaria de Regularização 978 

Ambiental afirmando explícita e notoriamente que essas intervenções por 979 

estarem fora dos limites traçados, delimitados nos estudos ambientais para 980 

a ADA, Área Diretamente Afetada, não são matéria afeta ao licenciamento 981 

ambiental e sim reservadas a um pedido específico, autônomo, de 982 

intervenção ambiental. Sem aqui, quem sou eu, domínio técnico pouco 983 

tenho, longe de mim dissertar sobre conceito de ADA ou de área de 984 

influência, esse assunto foi amplamente discutido naquela oportunidade, 985 

eu ressalto a importância também pelo momento em que vivemos de 986 

sobrevalorizarmos a segurança jurídica e a segurança das decisões do 987 

COPAM, não podemos dar tratamento distinto a questões que tenham fato 988 

ou origem comum. O problema que justifica essas intervenções ambientais 989 

é exatamente o mesmo que levou à decisão da URC no ano passado, não 990 

tem nenhuma, absolutamente nenhuma diferença, nada obstante os 991 

questionamentos que foram aqui formulados e foram naquela oportunidade 992 
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também apresentados à URC. E para concluir, eu retomo aqui a referência 993 

feita pelo colega em relação ao artigo 6º A do Código de Mineração, da Lei 994 

227/1967, e já concluo, uma novidade trazida por Lei Federal de 2020 que 995 

impõe ao minerador detentor de título atributivo de concessão de lavra o 996 

dever de recuperação ambiental das áreas impactadas. A lei não diz que a 997 

recuperação deva ser apenas das áreas inseridas nos polígonos de lavra, 998 

não diz que apenas a recuperação deva se exercer na área diretamente 999 

afetada ou objeto de licenciamento ambiental específico, recuperação 1000 

ambiental é um conceito amplo, e é exatamente o que aqui se propõe, 1001 

aliás, a empresa não apenas se propõe como ela é literalmente obrigada a 1002 

fazê-lo pela legislação ambiental vigente e aplicada. Então, por essas 1003 

palavras, Presidente, pedindo a essa Unidade Regional que mantenha seu 1004 

entendimento já firmado quanto da concessão da DAIA anterior, também 1005 

baseado no parecer já externado pela Subsecretaria de Regularização, 1006 

orientando as ações da URfBio, do IEF, que é importante que se 1007 

concedam as DAIAs solicitadas, uma decisão que, creio eu, sem antecipar 1008 

a matéria que Vossa Senhoria deverá conduzir, poderá ser tomada em 1009 

conjunto em função da uniformidade dos dois pontos de pauta. Muito 1010 

obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, obrigado, 1011 

Ricardo, agradeço a manifestação. Creio que essa parte em relação às 1012 

competências já encontra-se sedimentada, creio que não é necessário 1013 

abrirmos novas discussões em relação a esse tema, o tema aqui é outro 1014 

no momento. Senhora Isadora Braga Camargos.” Isadora Braga 1015 

Camargos, Representante do Empreendedor: “Boa tarde a todos. Boa 1016 

tarde, Elaine, seu Valter e Simone, Derlanja, Irineu. Nós nos 1017 

conhecemos...” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Melhorou, 1018 

estou ouvindo a senhora, eu ia sugerir a senhora fechar o vídeo para o 1019 

áudio ficar melhor. Pois não. Dá para escutar a senhora.” Isadora Braga 1020 

Camargos, Representante do Empreendedor: “Sou Coordenadora de 1021 

Relacionamento com Comunidades, responsável pela condução do 1022 

programa de convivência que acontece no Gondó. Conheço as famílias 1023 

aqui representadas, também os representantes do Cáritas, que tem tido 1024 
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uma participação crescente junto a nossa atuação e junto às famílias, a 1025 

gente está conseguindo construir um bom diálogo. E essas questões aqui 1026 

apresentadas são da rotina do nosso relacionamento. A questão da água é 1027 

uma questão com toda seriedade tratada como deve ser. A gente tem 1028 

atuado muito na região sobre a questão do abastecimento, independente 1029 

se é diretamente relacionado ao nosso impacto ou não, a gente tem feito 1030 

muitas intervenções, inclusive, no momento buscando uma melhoria para 1031 

essas famílias que aqui apresentaram, um tema já apresentado com eles, 1032 

que estamos fazendo tratativas juntos, que é muito importante que seja 1033 

feito junto. Então, eu entendo que essas ações, essas demandas, essas 1034 

queixas que são naturais de ocorrer em um processo de obras, que a 1035 

gente está fazendo as tratativas da forma justa, adequada, respeitosa e 1036 

com participação da ATI, que também tem sido bastante importante. Só 1037 

queria reforçar isso mesmo, dessa nossa atenção, do nosso diálogo, da 1038 

presença e principalmente da busca de resultado, o que é bastante 1039 

importante. Sigo à disposição, Presidente, caso haja mais 1040 

questionamentos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 1041 

Senhora Isadora. Nosso último inscrito, senhor Christiano Lemes de 1042 

Moraes Brandão. O senhor tem 5 minutos.” Christiano Lemes de Moraes 1043 

Brandão, Representante do Empreendedor: “Boa tarde, Senhor 1044 

Presidente, Gerente de Assuntos Corporativos da Anglo American. 1045 

Gostaria de cumprimentar o senhor, senhoras Conselheiras, senhores 1046 

Conselheiros, e demais presentes. Eu vou fazer aqui um breve 1047 

complemento em relação aos pontos que foram trazidos pelos colegas e 1048 

pela Isadora ao final, e também por alguns moradores que aqui se 1049 

manifestaram, relacionado à eventuais negociações no Gondó. O Gondó é 1050 

um território bastante extenso, mas como o Tiago ou a Luciana trouxeram, 1051 

a gente sim está bastante sensível às questões e as percepções das 1052 

comunidades nesses locais, sobremaneira alguma nos furtando de 1053 

participar das discussões e trazer os esclarecimentos que se façam 1054 

necessários, ou mesmo tomarmos as ações que se façam necessárias. E 1055 

antes mesmo de nós iniciarmos as intervenções para construção dos 1056 
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gabiões, que como foi colocado aqui, são estruturas temporárias e 1057 

naturalmente causam determinado incômodo durante sua implantação, 1058 

nós buscamos identificar aquelas propriedades que estariam expostas a 1059 

um incômodo um pouco maior porque estão nas principais vias de acesso, 1060 

por ter uma proximidade maior, enfim, a gente analisou um conjunto de 1061 

aspectos e podemos conversar com esses moradores, alguns deles, 1062 

inclusive, presentes aqui, para discutir essa questão e sim avaliar a 1063 

possibilidade se esse fosse o desejo daquela família, considerando que 1064 

não nos encontramos em área de ADA, mas avaliar com algumas dessas 1065 

famílias se haveria interesse pela negociação da propriedade por um 1066 

processo de reassentamento. Isso tem sido feito com algumas famílias, 1067 

lógico, não da comunidade como um todo, mas sim daquelas que estão 1068 

um pouco mais expostas a essas intervenções, por mais que sejam 1069 

temporárias. Então existe sim uma sensibilidade enorme da nossa parte, 1070 

não só no que diz respeito às questões trazidas de abastecimento de 1071 

água, de circulação de veículos, que tem os seus procedimentos, os 1072 

controles adequados para garantir essa segurança, enfim, os 1073 

procedimentos que já são adotados no empreendimento inteiro e que são 1074 

tratados no âmbito do processo de licenciamento na CMI, mas indo além, 1075 

buscando não só mitigar cada vez os impactos, mas também permitir aos 1076 

moradores tomarem uma decisão de conviver ou não com essas 1077 

intervenções por mais que sejam temporárias. Esse processo está em 1078 

curso, a gente tem semanalmente conversado com as famílias a respeito 1079 

disso e sem qualquer objeção de pessoas que porventura queiram 1080 

conversar conosco sobre esse processo tenha também esse direito. Como 1081 

Gerente de Assuntos Corporativos eu convido e incentivo que a gente 1082 

intensifique cada vez mais esses diálogos, que a gente possa cada vez 1083 

mais trabalhar no programa de convivência, não só com questões 1084 

relacionadas ao empreendimento em si, mas também voltadas à qualidade 1085 

de vida dessas famílias, independentemente das questões voltadas ao 1086 

empreendimento, acho que é nosso papel como agentes mineradores 1087 

pensarmos não só no processo, nos seus impactos, nos seus aspectos, 1088 
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mas também no desenvolvimento desse território como um todo, então a 1089 

gente está mais do que aberto a esse diálogo, a discutir qualquer questão 1090 

voltada ao empreendimento, e esse é um dever nosso, então toda equipe 1091 

se encontra à disposição das comunidades no nosso entorno e também 1092 

das ATIs, estamos abertos a conversar, e as questões voltadas às 1093 

pessoas que querem o apoio dessas instituições também estamos abertos 1094 

a esse diálogo. Permaneço aqui à disposição e reforço que estamos 1095 

totalmente sensíveis às questões que foram trazidas e que esse diálogo 1096 

deve acontecer e se intensificar cada dia mais. Muito obrigado, fico à 1097 

disposição de todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1098 

“Agradeço, Senhor Christiano. O senhor foi o último inscrito, nós não 1099 

temos mais nenhum inscrito. A única inscrita que eu chamei e não se 1100 

manifestou foi a Senhora Simone Simões Peixoto, mas a secretaria 1101 

executiva entrou em contato e ela não tem mais intenção de se manifestar. 1102 

Sendo assim, nós vencemos com os inscritos, e como falado para os 1103 

senhores, eu retorno ao Conselho para as manifestações e posteriormente 1104 

para a equipe da URFBio. Conselho, algum destaque? Pois não, 1105 

Henrique.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Depois de ouvir 1106 

os representantes da comunidade, representantes da empresa, gostaria de 1107 

retomar a manifestação do Subsecretário, começar essa fala novamente 1108 

pela manifestação do Subsecretário, que ao referendar a regularização por 1109 

meio de DAIA, ele disse: “Não se trata de ampliação da atividade, 1110 

modificação da atividade ou aumento de ADA, são apenas intervenções 1111 

previstas na AID que fazem parte do licenciamento anteriormente 1112 

aprovado pelo COPAM”. Em outra manifestação, “Desta forma, 1113 

considerando o único e exclusivo objetivo das intervenções que a 1114 

reparação e mitigação do dano ambiental causado”, ele referenda essa 1115 

regularização por meio da DAIA. Acho que esse Conselho precisa alertar o 1116 

Subsecretário que ele está equivocado. Por quê? Porque o objetivo desse 1117 

licenciamento é dar suporte às operações da cava, dado que o 1118 

carreamento é contínuo, essas intervenções demandarão manutenção, 1119 

então apesar do impacto ser temporário ele vai ser recorrente. E essa 1120 
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interpretação está equivocada e a gente precisa ser alertado disso para 1121 

poder rever esse posicionamento dele, ter essa outra reflexão. O que 1122 

aconteceu? É importante a gente lembrar de onde está vindo esse 1123 

sedimento. A empresa decidiu que ela pode operar a cava de modo a 1124 

tornar inevitável essas intervenções que hoje são necessárias. Elas são 1125 

necessárias, ninguém está discutindo isso, elas precisam ser feitas. Mas 1126 

por que elas ocorreram? Por causa de um modo de operação da cava. Ou 1127 

seja, se a empresa tivesse um monitoramento mínimo, a gente sabe dos 1128 

problemas de gestão ambiental dessa empresa desde o início do 1129 

empreendimento, é uma gestão que está muito aquém da expressão que a 1130 

Anglo tem no cenário internacional nesse caso de Conceição que a gente 1131 

acompanha e trabalha. Basta olhar esse histórico que a gente vê essa 1132 

insuficiência, então se a empresa tivesse, e eu acredito que tenha, esse 1133 

mínimo monitoramento, ela teria consciência, saberia que esse modo de 1134 

operação estaria provocando esse carreamento. E aí ela decidiu manter 1135 

esse sistema de operação mesmo provocando esse carreamento. Porque 1136 

se quisesse, os operadores, os gestores dessa operação, não foi um ato 1137 

alheio à vontade, foi deliberado, foi conhecido e a empresa não ligou para 1138 

isso, vamos continuar a operar dessa forma. Esse que é o problema. Ela 1139 

não agiu antes para minimizar, ela não agiu para mitigar esse dano, 1140 

quando o monitoramento da empresa identificou que estava acontecendo 1141 

isso ela não interrompeu a operação dela, então é isso que tornou esse 1142 

carreamento de sedimento e essas obras que a gente está tratando agora, 1143 

inevitável. Então foi um ato deliberado da empresa provocar esse impacto, 1144 

isso não foi um ato fortuito, ela tinha consciência e operou para continuar. 1145 

Se não fosse deliberado, ela poderia ter alterado essa forma de operação 1146 

e impedir, então ela podia e não fez. E, com isso, ela colocou em risco o 1147 

abastecimento local, que apesar das questões de chuva, a gente está 1148 

falando de impacto em APP, de impacto em nascente, a gente está 1149 

falando de soterramento de nascentes, de calhas de drenagem, então 1150 

esses impactos estão subdimensionados, não é só questão de 1151 

precipitação, a gente está falando de degradação dos parâmetros da 1152 
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qualidade da água, tanto para uso local quanto na drenagem do Santo 1153 

Antônio, inclusive, para abastecimento urbano, essas questões não estão 1154 

superadas, esse carreamento está na rede de drenagem que pode afetar o 1155 

abastecimento de Conceição, a gente precisa de estudos chancelados e 1156 

verificados no âmbito do licenciamento para descartar essa possibilidade 1157 

ou se tiver esse risco de fato tomar as medidas para evitar. Os impactos 1158 

no meio socioeconômico que a comunidade trouxe aqui para o Conselho 1159 

estão sendo tratados não no âmbito do licenciamento, mas quase como 1160 

uma liberalidade da empresa, a empresa que decide reconhecer ou não 1161 

quem está atingido. Então, para ressaltar mesmo que essa forma de 1162 

regularização desses diques está equivocada. Nesses dois pontos pelo 1163 

menos e vou perguntar para o IEF qual é a avaliação no enquadramento e 1164 

a adequação, melhor dizendo, dessas supressões de vegetação em 1165 

estágio médio em relação ao Decreto 6.660/2008, especialmente o Artigo 1166 

19, que trata exatamente da anuência, dos documentos necessários para 1167 

supressão de vegetação em estágio médio. Se essas intervenções estão 1168 

regulares perante esse dispositivo, essa é uma pergunta para o IEF. 1169 

Porque me parece que é uma supressão cumulativa por empreendimento. 1170 

Isso foi já reconhecido, inclusive, judicialmente em ocasiões passadas, 1171 

relativo a esse empreendimento, quando a empresa quis fragmentar essa 1172 

licença, e foi até elucidativa a fala do representante da empresa quando 1173 

ele fala que as obras emergenciais já foram feitas, quer dizer, isso que a 1174 

gente está tratando agora não é emergencial, nas palavras do 1175 

representante da empresa, falou que as emergenciais foram feitas, essa 1176 

aqui a gente está fazendo porque a gente não tinha autorização para fazer 1177 

antes. Isso, inclusive, para ressaltar que isso está relacionado à dinâmica 1178 

de operação de expansão da cava. Também conforme representante da 1179 

empresa, esse processo que a gente está lidando hoje ele é indissociável 1180 

dos processos que a gente julgou em novembro. Novamente a empresa 1181 

pretende fragmentar a análise. Eu vou aguardar aqui a manifestação do 1182 

IEF e retomo novamente com os encaminhamentos, sugestões de 1183 

encaminhamento.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 1184 
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Conselheiro. Vou passar para o próximo Conselheiro que pediu destaque, 1185 

Denise, pois não.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Yuri, eu ouvi a 1186 

manifestação no caso de todos os inscritos, também dos Conselheiros 1187 

anteriormente, e eu tenho algumas ponderações a serem feitas que acho 1188 

que são importantes. São três pontos. Primeiro ponto: quando falam que 1189 

as intervenções em questão devem ser analisadas junto ao processo de 1190 

licenciamento, vamos começar aqui. É de suma importância destacar que 1191 

a norma que rege o licenciamento ambiental aqui em Minas Gerais é a DN 1192 

217, que é uma norma extremamente técnica, com parâmetros técnicos 1193 

que mostram quais são as atividades passíveis ou não de licenciamento 1194 

no Estado de Minas Gerais. De acordo com essa norma, as intervenções 1195 

que estão sendo solicitadas pela empresa não são passíveis de 1196 

licenciamento. Não sou eu que estou falando ou qualquer outro 1197 

Conselheiro, é de acordo com a DN 217. As intervenções não são 1198 

passíveis de licenciamento ambiental. Se elas não são passíveis de 1199 

licenciamento ambiental, elas não têm que ser atreladas ao processo de 1200 

licenciamento. O que não faz com que elas não tenham análise com todo o 1201 

rigor que o órgão ambiental tem que ter. Vamos começar assim. Segundo 1202 

ponto: sendo que as intervenções não são passíveis de licenciamento, 1203 

então de acordo com o Decreto 46.953/2016, deixar bem claro isso aqui, 1204 

de acordo com seu artigo 3º, inciso 18, “é de competência do COPAM 1205 

decidir através das suas Unidades Regionais Colegiadas sobre processos 1206 

de intervenção ambiental nos casos em que houver supressão de 1207 

vegetação secundária em estágio médio ou avançado de regeneração do 1208 

Bioma Mata Atlântica e em áreas prioritárias para conservação de 1209 

biodiversidades de empreendimentos que não sejam passíveis de 1210 

licenciamento ambiental” o que é o caso, ou então “de empreendimentos 1211 

que estejam sujeitos ao licenciamento ambiental simplificado”. Segundo 1212 

ponto aqui: a competência para julgamento disso, também não sou eu que 1213 

estou falando, é a legislação vigente, o Decreto 46.953/2016, a 1214 

competência para julgamento de um pedido de intervenção ambiental que 1215 

não seja passível de licenciamento é aqui, é na Unidade Regional 1216 
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Colegiada, e nesse caso, aqui na URC Jequitinhonha. Só para também 1217 

lembrar que a competência para discutir sobre as questões de 1218 

licenciamento ambiental e a processos de intervenção ambiental que 1219 

sejam vinculados ao licenciamento são das Câmaras Técnicas, o que não 1220 

é esse caso, nós não somos Câmara Técnica aqui, nós somos Unidade 1221 

Regional Colegiada. Câmara Técnica, e no caso para mineração, é a CMI, 1222 

Câmara de Atividades Minerárias do COPAM. Dois pontos que já têm que 1223 

ser deixados muito claros aqui, de acordo com o que fala a legislação em 1224 

vigor. Terceiro ponto a ser destacado, que eu acho importante destacar, é 1225 

o que foi dito sobre o Código de Minas. Foi dito aqui, até escrevi, o artigo 1226 

6A do Código de Mineração, ele fala do que abrange a atividade de 1227 

mineração, e que o exercício de atividade de mineração inclui, inciso 1ª, I: 1228 

“A responsabilidade do minerador pela prevenção, mitigação e 1229 

compensação dos impactos ambientais decorrentes dessa atividade, 1230 

contemplando aqueles relativos ao bem-estar das comunidades envolvidas 1231 

e ao desenvolvimento sustentável no entorno da mina”. Bom, as áreas em 1232 

questão que estão sendo objeto de pedido de intervenção, como também 1233 

já mencionado pelo empreendedor, não são áreas de atividade minerária, 1234 

mas considerando que são áreas da empresa, vamos dizer que o que está 1235 

sendo feito aqui, os processos, eles também não vão contra o que está 1236 

disposto aqui nesse dispositivo aqui não, e vou falar por quê. A questão de 1237 

prevenção, mitigação e compensação de impactos ambientais decorrentes 1238 

da atividade minerária isso está tudo sendo tratado no licenciamento 1239 

ambiental, devidamente analisado, tratado, tanto que as próprias 1240 

compensações ambientais devidas pelo empreendimento já foram 1241 

instituídas e devidamente pagas pelo empreendimento. Segunda coisa: no 1242 

caso do processo de autorização ambiental, vale ressaltar que essa é uma 1243 

atividade que está sendo requerida também é uma atividade para mitigar 1244 

impactos que estão sendo causados.” Conselheiro Marco Aurélio Andrade 1245 

Corrêa Machado: “Senhor Presidente, posso pedir um aparte?” Presidente 1246 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Denise se manifesta, depois eu passo a 1247 

palavra para o senhor.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Agora, a 1248 
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segunda parte do inciso I ele fala sobre impactos relativos ao bem-estar 1249 

das comunidades e ao desenvolvimento sustentável no entorno da mina, 1250 

isso aí eu falo do artigo 6A do Código de Minas, tá? Esses aspectos aqui 1251 

também estão sendo devidamente considerados no âmbito do processo de 1252 

licenciamento ambiental, tanto que está considerado que foram instituídas 1253 

as ATIs, no caso a própria Cáritas está aqui também como inscrita e 1254 

mostrando que está dando toda a assistências às comunidades, então não 1255 

há que se falar que isso aqui vai de encontro ao que está disposto na 1256 

legislação, muito pelo contrário, ela está seguindo pari passu o que a 1257 

legislação fala, o que o ordenamento jurídico, não só mineiro, mas como 1258 

nacional, no caso do Código de Minas fala, está sendo seguido pari passu 1259 

aqui, tudo está sendo devidamente tratado no processo de licenciamento 1260 

ambiental o que cabe a ele. Aqui nós estamos tratando de intervenção 1261 

ambiental, que não deve ser atrelada ao processo de licenciamento, como 1262 

a gente chama de DAIA solteira, então ela está sendo tratada aqui na 1263 

Unidade Regional Colegiada. E só mais um detalhe, dizer que conforme 1264 

consta do parecer da URFBio nos dois pareceres, as devidas medidas 1265 

compensatórias também foram instituídas no caso dessas intervenções, 1266 

elas foram instituídas e deverão ser também pagas pelo empreendimento. 1267 

Só isso que eu gostaria de deixar registrado. Yuri, eu queria fazer um 1268 

pedido, não sei se seria agora ou posteriormente, no caso o 1269 

questionamento que o Henrique fez ao IEF é muito importante que seja 1270 

respondido sim, mas também é muito importante que a empresa, se for 1271 

possível, também possa se manifestar no que se refere àquela questão. 1272 

Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Denise. Senhor 1273 

Marco Aurélio. Senhor José Agostinho aqui está falando que terá que se 1274 

ausentar, eu agradeço, Doutor, pela participação até o momento.” 1275 

Conselheiro Marco Aurélio Andrade Corrêa Machado: “Eu não estou 1276 

querendo me ausentar não, Presidente. Estou pedindo se posso fazer uma 1277 

pergunta.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Marco 1278 

Aurélio, eu não falei que o senhor estava se ausentando, eu estava 1279 

passando a palavra para o senhor e fiz o registro que o senhor José 1280 
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Agostinho da OAB está pedindo licença que ele terá que se ausentar. 1281 

Quem está se ausentando e pedindo licença, e eu agradeci a presença até 1282 

o momento, é o Senhor José Agostinho. Muito obrigado pela presença até 1283 

o momento. Senhor Marco Aurélio, pois não, com você a palavra.” 1284 

Conselheiro José Agostinho Rocha: “Me perdoe, devido aos prazos terei 1285 

que me ausentar. Perdoe ter interferido, muito obrigado, boa tarde a 1286 

todos.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, Senhor Marco 1287 

Aurélio. Seu microfone está fechado.” Conselheiro Marco Aurélio Andrade 1288 

Corrêa Machado: “Eu queria perguntar à Denise o seguinte: diante da 1289 

imensa legislação que ela citou, favorável à empresa, se essa legislação 1290 

não citam as pessoas que estão ao redor do empreendimento, ou essas 1291 

pessoas não existem para a legislação? Era essa minha pergunta.” 1292 

Conselheira Denise Bernardes Couto: “Senhor Marco Aurélio, o que eu 1293 

estou citando não é uma legislação que seja favorável à empresa, estou 1294 

citando a legislação que é aplicável ao licenciamento ambiental no Estado 1295 

de Minas Gerais, seja não só para o empreendedor, para qualquer 1296 

empresa, qualquer empreendimento que queira se instalar aqui, ela tem 1297 

que seguir os preceitos da DN 217, que é a norma que fala sobre o 1298 

licenciamento ambiental em Minas Gerais, tem todos os aspectos técnicos 1299 

a serem cumpridos. Agora, a parte socioeconômica que refere-se às 1300 

comunidades, isso o senhor pode ter certeza, pode ficar tranquilo que está 1301 

tudo sendo tratado no processo de licenciamento. Ninguém está deixando 1302 

as comunidades à mercê da empresa e nem nada, eles sabem que têm 1303 

que resolver determinados problemas que são causados pela atividade, e 1304 

isso tudo é considerado dentro do processo de licenciamento ambiental, o 1305 

próprio órgão ambiental pode te dizer isso.” Conselheiro Marco Aurélio 1306 

Andrade Corrêa Machado: “Parece que você não ouviu os moradores não, 1307 

né.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a Denise, mais 1308 

algum Conselheiro quer se manifestar?” Conselheiro Henrique Moreira de 1309 

Melo Silva: “Me ocorreu aqui uma questão, Senhor Presidente. A colega 1310 

Conselheira falou que esse não é um caso a ser tratado no licenciamento, 1311 

não se trata de uma fragmentação, eu pergunto: na face leste da empresa, 1312 
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a gente tem diversos dispositivos de controle de sedimentos, de 1313 

carreamentos, são diques, são samples, são diversos tipos, a gente pode 1314 

até colocar na planta, eu me lembro muito bem quando a gente estava 1315 

discutindo na LI e esse Conselho discutiu essas questões. E esses 1316 

dispositivos foram tratados no licenciamento, não foram tratados com DAIA 1317 

dentro dessa planta. Da mesma forma, agora ele não pode ser 1318 

fragmentado, essa que é a questão.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1319 

Trovão: “Ok, Conselheiro. Só falar em relação à questão da competência, 1320 

até para a gente dar andamento aqui. A questão da competência já foi 1321 

tratada aqui demasiadamente até, de forma demorada e bem especificada, 1322 

na reunião anterior de novembro. Houve uma consulta à SEMAD e a 1323 

SEMAD se manifestou, justamente a manifestação que o Conselheiro 1324 

Henrique leu. Na minha opinião, a questão do que pese ser interessante, 1325 

servir de alerta, como o Conselheiro Henrique mesmo disse, ela encontra-1326 

se sedimentada até então pela SEMAD. Nós não iremos alterar essa 1327 

questão de competência neste julgamento, até mesmo porque em 1328 

processo idêntico foi tomada decisão idêntica, então nós não podemos 1329 

agora, em questão idêntica, como foi colocado pelo Doutor Ricardo 1330 

Carneiro, tratarmos de forma diferente, então não vou nem abrir mais essa 1331 

questão de competência, se é questão de competência da URC, 1332 

competência da Câmara Técnica, já se encontra pacificada dentro da 1333 

SEMAD qual é o entendimento, e o processo foi analisado nessa situação, 1334 

então nós não iremos alterar a questão aqui. No que pese o alerta do 1335 

Conselheiro Henrique, a questão não será modificada aqui neste 1336 

momento, então eu peço aos senhores Conselheiros, àqueles que forem 1337 

se manifestar, que se atentem para outros pontos do processo. Aí eu vou 1338 

mais além, senhores Conselheiros: eu faço a Presidência da CMI há mais 1339 

de um ano, os senhores, se o processo fosse levado para lá, seria levado 1340 

por adendo por meio de uma Autorização de Intervenção Ambiental nos 1341 

mesmos moldes que foi feito o DAIA, o documento aqui nesse momento. 1342 

Não seria tratado de forma diferente, a análise seria feita pela 1343 

Superintendência e o processo seria pautado na CMI. E aqui o processo 1344 
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foi analisado pelo URFBio e pautado na URC, onde técnicos e 1345 

Conselheiros possuem competência para estarem deliberando sobre o 1346 

assunto. Creio que esse assunto nós não precisamos voltar nele não, acho 1347 

que nós podemos passar para outros temas relativos ao documento que 1348 

está sob análise dos senhores, a questão de competência, na minha 1349 

opinião, já está sedimentada e com a manifestação da SEMAD. Pois não, 1350 

senhores Conselheiros, mais algum destaque antes de passarmos para a 1351 

equipe técnica do URFBio se manifestar?” Conselheiro Henrique Moreira 1352 

de Melo Silva: “Senhor Presidente, por favor, me esclareça só uma 1353 

questão. Esse Conselho pode propor condicionantes no âmbito de controle 1354 

de qualidade da água ou análise de suficiência das medidas? E se não, a 1355 

Câmara de Mineração ela poderia fazer isso por meio de condicionante?” 1356 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Conselheiro, entendo que 1357 

daquilo que é objeto de análise, os senhores têm plena possibilidade de 1358 

colocarem condicionante sim. Os senhores só têm que verificar, e aí vai 1359 

depender de uma análise técnica, por exemplo, vou citar aqui, não estou 1360 

falando que é ou não é. O senhor coloca, sugere uma condicionante de 1361 

automonitoramento de um poço de uma água subterrânea. Às vezes a 1362 

condicionante que você está sugerindo aqui, o que pese não ser objeto 1363 

talvez aqui do licenciamento, ela já existe lá no licenciamento ambiental, e 1364 

às vezes a equipe da URFBio não tem a competência, eu falo, de 1365 

conhecimento, para estar falando sobre a inclusão ou exclusão dessa 1366 

condicionante, pelo deferimento ou indeferimento. Então eu sugiro que os 1367 

senhores se atentem para aquilo que está sendo deliberado, objeto da 1368 

deliberação, para não confundir com aquilo que é objeto do licenciamento 1369 

propriamente dito. Agora, se o senhor falar: “Nós podemos incluir?” eu em 1370 

momento algum irei contra a qualquer pedido de inclusão de condicionante 1371 

por parte desse Conselho. Na minha opinião, se podem votar pelo 1372 

deferimento ou indeferimento do documento autorizativo, por óbvio 1373 

qualquer acessório de inclusão de uma condicionante também pode ser 1374 

deliberado. E por óbvio a empresa terá para si a possibilidade dentro do 1375 

prazo previsto no Decreto 47.383 de entrar com recurso de exclusão dessa 1376 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
UNIDADE REGIONAL COLEGIADA JEQUITINHONHA 

Transcrição da 118ª Reunião Extraordinária, realizada em 09 de setembro de 2021 
 

118ª URC Jequitinhonha - 09/09/2021 
GS/SEMAD 

condicionante, comprovando que está vinculada ao processo de 1377 

licenciamento ambiental, que essa água, igual estou citando, do poço, 1378 

esse controle, já é feito dentro do automonitoramento da empresa. Então a 1379 

minha sugestão, respondendo à questão do senhor: o senhor pode incluir, 1380 

o Conselho pode incluir? Pode, na minha opinião, pode. Ela estará sujeita 1381 

a um recurso por parte da empresa? Sim, claro, não sou eu que falo, é o 1382 

Decreto 47.383, que fala que a qualquer momento, antes do vencimento 1383 

daquela condicionante, a empresa pode fazer, manejar um recurso de 1384 

exclusão ou alteração da condicionante, ok? Ainda com o Conselho, mais 1385 

algum destaque? Não havendo destaque, eu chamo a equipe técnica da 1386 

URFBio para se manifestar, e depois a pedido da Denise eu chamo a 1387 

empresa para se manifestar sobre aquele ponto levantado pelo 1388 

Conselheiro Henrique. Pois não, quem vai falar pela URFBio? Pois não, 1389 

Marcos.” Marcos Felipe Ferreira Silva, URFBio Jequitinhonha: “Boa tarde, 1390 

Senhor Presidente, boa tarde a todos. Vou falar aqui sobre o 1391 

questionamento feito pelo Henrique e algum outro ponto que foi tocado 1392 

aqui também durante nosso encontro. Primeiro tem que deixar muito claro 1393 

que não há na face oeste da Serra do Sapo a atividade de lavra minerária. 1394 

Se ela fosse uma lavra minerária ela seria tratada no momento do 1395 

licenciamento. Por não ser uma atividade prevista na DN 217 nós não 1396 

temos que falar em ampliação do empreendimento. O que está ocorrendo 1397 

aqui, até complementar a fala pelo Tiago Alves, se não me engano, o que 1398 

ocorre não é ampliação do empreendimento, é uma complementação. Nos 1399 

processos anteriores que esse próprio colégio aprovou, a gente aprovou 1400 

partes das estruturas. Onde as estruturas estão localizadas: dentro dos 1401 

canais de drenagem de água. Normalmente os rios são divisas naturais de 1402 

propriedades. A Anglo não havia anteriormente uma dessas margens do 1403 

rio, não era proprietária desses terrenos. Então, ela solicitou a intervenção, 1404 

a gente imaginando uma contenção dentro do rio, ela solicitou autorização 1405 

para intervenção em metade dessa contenção, na APP que ela tinha, que 1406 

era propriedade dela. Posteriormente, com aquisição desses imóveis, ela 1407 

está agora complementando essas intervenções anteriores. Não faria 1408 
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sentido uma contenção de sedimento pela metade. Sobre o 1409 

questionamento específico feito pelo Henrique, o que ocorre é o seguinte, 1410 

sobre o artigo 19, da 6.660: as intervenções que nós analisamos envolvem 1411 

intervenção em APP sem supressão, corte de árvores isoladas, o corte de 1412 

árvores isoladas, para vocês entenderem melhor, o que é: quando a gente 1413 

já tem o uso alternativo do solo, por exemplo, temos uma pastagem e lá 1414 

nós temos árvores nativas isoladas. Temos também a questão de Mata 1415 

Atlântica estágio inicial, e todas essas situações não configuram a questão 1416 

do artigo 19, que entra na vegetação primária ou secundária em estágio 1417 

médio ou avançado de regeneração, não encaixaria nessa situação. O 1418 

quantitativo das intervenções que nós viemos analisando até o momento 1419 

não dão 50 hectares, o que exigiria uma anuência do IBAMA, perfeito? 1420 

Agora passo para nosso jurídico, Paloma.” Paloma Heloísa Rocha, 1421 

URFBio Jequitinhonha: “Boa tarde, Presidente, Conselheiros. Dando 1422 

continuidade à fala do Marcos e a fala de alguns Conselheiros aqui, para 1423 

não ficar muito extenso o assunto, a gente está tratando aqui de um 1424 

processo de intervenção ambiental, sem entrar muito na questão do 1425 

processo de licenciamento em si, mas como vem sendo trazido aqui muito 1426 

nas falas eu queria fazer algumas pontuações. Primeiro: as intervenções, 1427 

como Marcos já pontuou aqui, não se tratam de intervenções passíveis de 1428 

licenciamento, não estão nem sequer listadas na DN 217, ou seja, nós não 1429 

conseguimos vinculá-las, nem se quiséssemos, ao licenciamento 1430 

ambiental. Não tem como nós tratarmos essas intervenções no âmbito do 1431 

DAIA, hoje, do processo de supressão de intervenção ambiental, como se 1432 

fizessem parte do licenciamento ambiental. Esse é o primeiro ponto. E por 1433 

esta razão também fica dispensada anuência do IBAMA, não são 1434 

intervenções pontuais, não caracterizam, não chegam a 50 hectares de 1435 

intervenção, não são passíveis do órgão federal, IBAMA. Primeiro ponto. O 1436 

segundo ponto: por não se tratar de atividades, por não estarem listadas, 1437 

por não se tratarem de atividade essencialmente minerária, outro ponto 1438 

que foi falado, discutido aqui é a questão do artigo 6º de que os pareceres 1439 

não trataram, não cuidaram, de certa forma, da questão social do artigo 6º 1440 
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do Código de Mineração. O que acontece? Eu estou pegando um 1441 

pouquinho de cada coisa que foi falado aqui, porque é a oportunidade que 1442 

a gente tem de se manifestar e eu anotei alguns pontos que eu achei 1443 

importante estar trazendo agora. O que acontece: por a gente não estar 1444 

tratando da atividade minerária nesses processos de intervenção, não tem 1445 

como a gente vincular ou solicitar que os impactos das atividades 1446 

minerárias sejam tratados agora no processo de intervenção ambiental. 1447 

Todos os impactos que foram tratados aqui pelos inscritos, pelos 1448 

moradores de Gondó, que às vezes alguns a gente tomou conhecimento 1449 

agora, isso está sendo tratado lá no processo de licenciamento. Não é o 1450 

momento agora, não nos cabe analisar isso agora no processo de DAIA 1451 

porque isso foge tanto da competência de análise do processo de DAIA, 1452 

que não tem nada a ver com o processo minerário, e pode ser que a gente 1453 

ainda entre em conflito com as condicionantes que já estão sendo tratadas 1454 

naquele processo. Temos conhecimento que já foi ou está sendo 1455 

contratada uma assessoria independente que vai ser escolhida pelos 1456 

moradores de Gondó para tratar dessas questões. Então só queria deixar 1457 

claro que não é o momento oportuno dessas questões mitigadoras e essas 1458 

questões de compensação em relação às atividades minerárias serem 1459 

tratadas no DAIA, porque não é o objeto de análise no momento. O 1460 

momento oportuno é lá no processo de licenciamento. Tudo que for afeto 1461 

ao processo de intervenção ambiental, que está previsto na legislação 1462 

vigente e está sendo tratado sim dentro do processo de licenciamento. 1463 

Acho que basicamente seriam as considerações que eu gostaria de fazer 1464 

sobre alguns pontos que foram levantados e que eu não pude fazer antes. 1465 

Qualquer outro ponto mais específico que precisarem de algum 1466 

esclarecimento eu sigo à disposição.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1467 

Trovão: “Agradeço a Doutora Paloma. Quem vai se manifestar pela 1468 

empresa, a pedido da Conselheira Denise? Pois não, Tiago. Peço que seja 1469 

pontual em relação à dúvida que foi levantada pelo Conselheiro Henrique e 1470 

pela Conselheira Denise, seja pontual.” Tiago Alves, Representante do 1471 

Empreendedor: “Perfeitamente, Senhor Presidente. A dúvida levantada diz 1472 
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respeito ao artigo 19 do Decreto 6.660, ele prevê anuência apenas para 1473 

área maior de 50 hectares, como o Senhor mesmo já demonstrou que são 1474 

processos diferentes, licenciamento e DAIA, então não se aplica a dúvida 1475 

que o Conselheiro levantou, assim como também foi explicado pelo 1476 

Marcos, representante do IEF. Um ponto importante, Senhor Presidente, 1477 

se você me permite apenas fazer uma retificação, houve distorção da 1478 

minha fala, eu reafirmo que a intervenção emergencial de fato foi pedida 1479 

ano passado, mas essa DAIA que é votada hoje é sim uma continuidade, 1480 

até porque um dos gabiões inclusive faz parte dos dois processos, então 1481 

não seria possível determinar. Eu gostaria de falar claramente pontos 1482 

levantados pelo representante do Ministério Público que não há controle 1483 

de cava, isso não é verdade, controlamos, paralisamos a (trecho 1484 

incompreensível) da serra. Só de monitoramento de água a Anglo 1485 

American tem 55 pontos sendo monitoradas pelo (trecho incompreensível) 1486 

de dado público, com uma central de monitoramento operada por pessoas 1487 

da comunidade, isso é benchmarking mundial na mineração, os dados são 1488 

disponíveis e auditáveis pela SUPRAM. (Áudio ruim) não decide quem é 1489 

atingido, quem decide é o órgão licenciador, não estamos aqui tratando de 1490 

licenciamento e nem nunca tentamos fragmentar um processo de 1491 

licenciamento, isso nunca aconteceu, o que está acontecendo aqui, na 1492 

verdade, (áudio ruim) que a gente teve que partir um processo de DAIA 1493 

ano passado e dois esse ano, de acordo com a legislação que é, inclusive, 1494 

defendida por todos os representantes que aqui estão presentes. 1495 

Fechando, eu coloco o ponto da diferença dos controles da face oeste e da 1496 

face leste, são absolutamente diferentes, a gente tem que entender o 1497 

processo de mineração, mineração é uma coisa, reabilitação ambiental é 1498 

outra. Um gabião é algo absolutamente diferente de um dique de 1499 

contenção de sedimentos de finos, a geração de finos é muito maior, são 1500 

processos absolutamente distintos, então deixar para todo mundo claro o 1501 

que está sendo discutido aqui, e voltar a discussão ao objeto que é a DAIA 1502 

e que nela não se aplica o Decreto 6.660. E eu ia pedir para que minha 1503 

fala pudesse ser registrada na integralidade, senhor Presidente, quando a 1504 
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ata for redigida. Muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1505 

Trovão: “Eu vou solicitar à Secretaria que toda a discussão em relação a 1506 

ambos os processos, desses dois itens, seja transcrita na íntegra. Eu 1507 

retorno ao Conselho, considerações finais? Pois não, Henrique.” 1508 

Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Consideração final eu vou 1509 

deixar registrada a diferença de interpretação em dois sentidos: primeiro 1510 

que essa questão da fragmentação ela foi reconhecida como na linha de 1511 

transmissão, que também não faz parte do processo, e depois foi 1512 

reconhecido que aquela supressão pretendida não era um 1513 

empreendimento dissociado, como esse de fato não é, porque ele decorre 1514 

diretamente dessa operação. E o Decreto, artigo 19 diz “50 hectares por 1515 

empreendimento”. Por empreendimento, isolada ou cumulativamente. 1516 

Então quer dizer, cumulado ao longo do tempo, obviamente, porque senão 1517 

eu posso pedir meio hectare agora, 30 amanhã, 20 depois e isso 1518 

caracteriza a fragmentação. Se, inclusive, há um risco cristalizado, a 1519 

empresa deveria ter solicitado essa possibilidade de supressão a mais na 1520 

época, que não usasse. Então registrar essa interpretação, essa 1521 

discordância em relação à interpretação que o IEF faz, porque está claro 1522 

que isso é, o empreendimento já acumula muito mais de 50 hectares de 1523 

supressão, e a proposta de encaminhamento é de baixa em diligência e o 1524 

endereçamento correto desse processo para que possa ser verificado com 1525 

muito mais propriedade no licenciamento regular, com avaliação de 1526 

eficácia dessas barragens, desses diques, desses gabiões, com as 1527 

respectivas medidas de monitoramento específicas que não estão sendo 1528 

tratadas aqui, e eu acho que não devem ser tratados também, não vou 1529 

fazer nenhum pedido de condicionante porque acho que não cabe, esse 1530 

processo não foi conduzido dessa forma. Acho que esse Conselho deve 1531 

remeter de fato ao licenciamento regular. Essa é a proposta, eu agradeço.” 1532 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço a manifestação 1533 

do Senhor Henrique. Em relação à baixa em diligência ou retirada do ponto 1534 

de pauta, conforme Deliberação 177, ela é uma prerrogativa do 1535 

Presidente, quem preside a sessão da reunião. Os pontos levantados 1536 
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geralmente eu explico aos senhores, toda vez que há pedido de baixa em 1537 

diligência ou retirada de ponto de pauta, para me subsidiar eu peço a 1538 

manifestação da equipe que analisou o processo. Porque a baixa em 1539 

diligência ou retirada do ponto de pauta, há uma divergência, a baixa em 1540 

diligência é conceituada e a retirada de ponto de pauta não é conceituada 1541 

no regimento. Há uma diferença pequena entre ambas, mas enfim, eu 1542 

sempre peço a manifestação da equipe para subsidiar minha decisão. 1543 

Considerando as alegações do Conselheiro Henrique, essas já tiveram 1544 

manifestação da equipe aqui, pelo Marcos e pela Doutora Paloma, então 1545 

eu nem vou solicitar que se manifestassem novamente sobre essa 1546 

questão. Em relação à competência, nós já temos a consulta, só um 1547 

momento, Thiago, só deixar eu concluir essa parte e eu passo para o 1548 

senhor. A manifestação já foi solicitada, já houve a resposta da SEMAD 1549 

falando que a competência seria nesse caso, sim, da URFBio, em relação 1550 

à soma das áreas também já houve aqui a manifestação da Doutora 1551 

Paloma, então continuo com o processo em pauta e para deliberação. 1552 

Com essas considerações, já foi solicitado a transcrição da íntegra de 1553 

todas as falas da reunião. Pois não, Conselheiro Thiago.” Conselheiro 1554 

Thiago Campos Matos: “Seria possível o pessoal do IEF, a senhorita 1555 

Paloma, falar sobre a fragmentação do processo? Porque o Conselheiro 1556 

Henrique fala que teve a primeira parte que foi em 2019, salvo engano, e 1557 

agora tem a segunda parte, que vai complementar o que já começou em 1558 

2019. Juntando as duas partes seria maior que 50. Caracteriza ou não em 1559 

relação? Qual a avaliação, o parecer do IEF, em relação à fragmentação 1560 

do processo para não levar uma parte do licenciamento.” Conselheiro 1561 

Henrique Moreira de Melo Silva: “Desculpa, Thiago, vou fazer uma 1562 

intervenção aqui só para esclarecer. A questão do processo que a gente 1563 

tratou em novembro de 2020 e a fragmentação, a questão da acumulação 1564 

da supressão não é só desse empreendimento, mas do empreendimento 1565 

como um todo, que é o que diz no dispositivo: 50 hectares por 1566 

empreendimento. Esses diques, esses gabiões não são empreendimento à 1567 

parte, dissociado do empreendimento de mineração. Esses diques 1568 
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compõem o empreendimento da Anglo American em Conceição de Mato 1569 

Dentro.” Conselheiro Thiago Campos Matos: “Só deixar registrado também 1570 

que eu não estava presente na reunião passada, eu só vi os autos, mas eu 1571 

não estava na reunião passada, por isso estou vendo aqui.” Presidente 1572 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Thiago. Henrique, você estava se 1573 

manifestando, mas parece que você falou e o microfone estava fechado. 1574 

Ou você concluiu? Não deu para perceber aqui, porque parece que você 1575 

ficou falando, mas a gente não ouvia.” Conselheiro Henrique Moreira de 1576 

Melo Silva: “Ok, vou retomar minha fala no sentido desses dois 1577 

esclarecimentos: que não é de 19, é de novembro de 2020, foi a primeira 1578 

parte dessa DAIA, que é indissociável desse processo que a gente está 1579 

agora. A questão da acumulação da supressão de vegetação em estágio 1580 

médio, inclusive é em relação a essa que a gente discutiu em novembro, 1581 

porque esses diques não são dissociados, não são um empreendimento 1582 

só por um espaço, esses diques, esses gabiões, fazem parte do 1583 

empreendimento da Anglo American, decorrem da operação da cava. 1584 

Esses sedimentos que estão escorrendo da calha da drenagem são 1585 

provenientes da operação que jogou morro abaixo. Esses diques não 1586 

estão soltos no espaço, eles fazem parte do empreendimento da Anglo 1587 

American em Conceição do Mato Dentro, e essa acumulação de área de 1588 

vegetação em estágio médio é em relação ao empreendimento, não em 1589 

relação ao dique específico, porque a anuência do IBAMA é para estágio 1590 

médio ou avançado de regeneração, 50 hectares por empreendimento, 1591 

isolada ou cumulativamente, e esses gabiões não são isolados, eles fazem 1592 

parte do empreendimento de forma cumulativa, como é claro.” Presidente 1593 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, ficou entendido, Conselheiro Henrique. 1594 

O Conselheiro Henrique entende que é cumulativo, não só as supressões 1595 

que aconteceram em virtude da reunião passada aqui na URC, mas essa 1596 

como o empreendimento como um todo. O que o Marcos e a Doutora 1597 

Paloma estão falando é que tanto na reunião anterior, que foi concedido, 1598 

mais a soma dessa, ou seja, aquilo que foi da competência da URC, não 1599 

supera 50 hectares e, portanto, não precisa da manifestação do IBAMA.” 1600 
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Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Só mais um detalhe, porque 1601 

essa interpretação dele está fazendo 50 hectares, quando o 1602 

empreendimento suprimiu muito mais do que 50 hectares de estágio médio 1603 

e avançado de regeneração ao longo de todo o empreendimento.” Paloma 1604 

Heloísa Rocha, URFBio Jequitinhonha: “Conselheiro, é o seguinte: nós 1605 

não estamos falando de um mesmo empreendimento, nós estamos 1606 

falando de intervenções pontuais e de um empreendimento de um 1607 

licenciamento ambiental, ok? A face oeste não está vinculada ao 1608 

licenciamento, por isso nós não estamos considerando a intervenção como 1609 

cumulativa, por isso não há cumulatividade de áreas, então nós não vamos 1610 

considerar para fins de anuência a área autorizada, que está em pauta no 1611 

processo de intervenção ambiental, com a área já licenciada, nós não 1612 

estamos falando de um mesmo empreendimento, esse é um primeiro 1613 

ponto. Sobre a fragmentação do processo que foi pautado em novembro, 1614 

como já foi esclarecido aqui e em diversas oportunidades, primeiro: não há 1615 

que se falar em fragmentação ou ampliação, quando são atividades que 1616 

não estão nem listadas não tem alteração de parâmetro, não tem nenhum 1617 

tipo de questão que vai fazer com que aumente a classe ou o potencial 1618 

poluidor dessas atividades, porque simplesmente elas não estão listadas, 1619 

então isso não vai alterar o porte, não vai alterar, elas não estão listadas, 1620 

então elas não iriam para o licenciamento de forma alguma. O que 1621 

aconteceu foi o seguinte, e isso também já é de conhecimento dos 1622 

Conselheiros, na época que o processo foi pautado, em novembro, essas 1623 

áreas que estão sendo pautadas hoje, elas ainda estavam sendo 1624 

negociadas com a Anglo, eles ainda não tinham a propriedade dessas 1625 

áreas, por isso que à época resolveram, primeiro, eram intervenções 1626 

emergenciais, resolveram pautar aqueles processos em novembro e 1627 

agora, após a concretização da aquisição dessas duas propriedades e 1628 

com a possível formalização do processo, atendendo todo o procedimento 1629 

para formalização do processo de intervenção ambiental com a 1630 

documentação da propriedade, que foi possível pautar o segundo 1631 

processo, mas ainda sim, ainda que os dois estivessem sido pautados 1632 
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juntos, não seria necessária a anuência do IBAMA e também não há que 1633 

se falar em fragmentação, não teria necessidade de ir para o 1634 

licenciamento, não há ampliação, simplesmente porque eles não têm 1635 

parâmetro e nem porte, as atividades solicitadas para serem 1636 

desenvolvidas, as intervenções, não são listadas, então não há que se 1637 

falar em fragmentação do licenciamento. E a gente ainda tem o respaldo 1638 

do artigo 5º do Decreto 47.749 que prevê que esse tipo de intervenção, 1639 

ainda que não previsto quando do licenciamento, eles sejam feitos de 1640 

forma separadas, ok? Obrigada.” Conselheiro Sérgio Leandro Sousa 1641 

Neves: “Eu gostaria de fazer uma pergunta, é possível?” Presidente Yuri 1642 

Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não Conselheiro.” Conselheiro Sérgio 1643 

Leandro Sousa Neves: “É só um comentário. Eu entendi um discurso dúbio 1644 

nesse momento, tanto por parte daqueles que defendem os interesses da 1645 

empresa quanto do IEF, que vão de encontro ao que o Henrique apontou 1646 

agora há pouco sobre essa questão dos 50 hectares. Eu gostaria que a 1647 

empresa se manifestasse novamente, os representantes, se concordam ou 1648 

não como foi colocado pelo IEF que são empreendimentos diferentes e se 1649 

realmente esses empreendimentos no somatório ultrapassaram os 50 1650 

hectares, essa é a dúvida que pairou.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1651 

Trovão: “Ok, por solicitação do Conselheiro, eu chamo novamente alguém 1652 

da empresa para se manifestar. Alguém pode se manifestar? Que seja 1653 

pontual, somente aquilo que foi objeto da pergunta do Conselheiro Sérgio.” 1654 

Tiago Alves, Representante do Empreendedor: “Pontualmente: não 1655 

ultrapassa os 50 hectares.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: 1656 

“Só um esclarecimento, até para melhor esclarecimento, é simplesmente 1657 

só quantos hectares em estágio médio avançado foram suprimidos até 1658 

agora, só isso.” Tiago Alves, Representante do Empreendedor: 1659 

“Presidente, eu vou responder à pergunta que o senhor fez, a resposta é: 1660 

não ultrapassa os 50 hectares.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo 1661 

Silva: “Queria perguntar ao representante da empresa se desde o início do 1662 

processo de instalação até agora, quantos hectares de Mata Atlântica em 1663 

estágio médio avançado foram suprimidos.” Tiago Alves, Representante do 1664 
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Empreendedor: “Esse processo de supressão de estágio médio avançado 1665 

no licenciamento ambiental consta do licenciamento ambiental da atividade 1666 

principal, que é mineração. Na atividade que estamos discutindo aqui hoje, 1667 

que é a recuperação ambiental da face oeste, é inferior a 50 hectares. A 1668 

resposta da empresa é essa.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1669 

“Ok, mais alguma ponderação? Vou levar o processo para julgamento. 1670 

Não havendo, em julgamento o item 5.1. Anglo American Minério de Ferro 1671 

S/A. O processo no SEI/Nº 2100.01.0001264/2021-28.” Conselheira 1672 

Denise Bernardes Couto: “Yuri, só uma consideração, coloca os dois de 1673 

uma vez, porque a discussão valeu para os dois processos.” Presidente 1674 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Volta, Sabrina. Eu vou colocar separado 1675 

para a gente não ter nenhuma, a gente demora um pouquinho a mais, mas 1676 

a gente não deixa nenhuma ponta solta para nenhuma contestação 1677 

posteriormente. E se não tiver nenhuma discussão, vou ler os inscritos, 1678 

inscritos do próximo ponto falam que não desejam mais se manifestar, a 1679 

gente coloca em votação. A gente poderia realmente fazer o julgamento de 1680 

ambos, mas eu vou preferir conduzir dessa forma para não termos 1681 

problemas futuros. Como vota SEAPA? Senhor Wagner?” Conselheiro 1682 

Wagner Vicente Rodrigues Almeida: “Vota favorável ao parecer da 1683 

SUPRAM.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota SEDE?” 1684 

Conselheiro Thiago Campos Matos: “Senhor Presidente, deixo registrado 1685 

aqui que realmente ainda ficou dúvida em relação a parte de licenciamento 1686 

ou não, a parte de 50 hectares, mas eu voto favorável ao entendimento 1687 

sim.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, como vota SEINFRA? 1688 

Registrando que a SEE está ausente no momento. Como vota SEINFRA?” 1689 

Conselheiro Marcelo Jorge: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1690 

Trovão: “EPAMIG? Thiago? Eu volto na EPAMIG daqui a pouco. Como 1691 

vota o IMA, Dalmo?” Conselheiro Dalmo Gonçalves Costa: “Favorável ao 1692 

parecer.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Polícia 1693 

Militar?” Conselheiro 3º Sgto PM Washington de Miranda Melo: “Favorável 1694 

ao parecer.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 1695 

CRBio?” Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “Favorável ao parecer.” 1696 
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Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota Ministério Público?” 1697 

Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Contrário, Senhor 1698 

Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Justifique 1699 

brevemente, Henrique, só para fazer o registro.” Conselheiro Henrique 1700 

Moreira de Melo Silva: “O entendimento é que esse caso deve ser tratado 1701 

como anexo lá no processo de licenciamento regular.” Conselheiro Thiago 1702 

Costa Ferreira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1703 

“Ok, Thiago. Faça o registro, por favor, Sabrina.” Conselheiro Thiago Costa 1704 

Ferreira: “Eu vou ter que me retirar agora, porque eu tenho outra reunião.” 1705 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Thiago. Agradeço a 1706 

presença até o momento. Como vota Prefeitura de Diamantina?” 1707 

Conselheiro Leandro Ângelo Teixeira: “Senhor Presidente.” Presidente Yuri 1708 

Rafael de Oliveira Trovão: “Conselheiros, eu não estou vendo a imagem 1709 

dos senhores, eu peço só atenção para o nome que estou chamando, 1710 

porque senão não consigo computar os votos. No momento, estou 1711 

chamando a Prefeitura de Diamantina, senhora Carla, como vota?” 1712 

Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael 1713 

de Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” Conselheira Denise Bernardes 1714 

Couto: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Como 1715 

vota FAEMG?” Conselheiro Roberto de Castro Teixeira: “Favorável.” 1716 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota FEDERAMINAS?” 1717 

Conselheiro Flávio José Fernandes Pires: “Favorável.” Presidente Yuri 1718 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o Sindicato dos Produtores Rurais 1719 

de Diamantina? Jader? Eu volto no Jader daqui a pouco. Como vota 1720 

Cáritas Diocesana?” Conselheiro José Nelson Pereira dos Santos: “Eu 1721 

voto contrário.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Justifica 1722 

brevemente.” Conselheiro José Nelson Pereira dos Santos: “Eu vou 1723 

justificar sim, desde a nossa análise em novembro percebe-se que, e 1724 

reforça mais ainda a fala das pessoas que são mais afetadas, que são os 1725 

moradores, não percebi nenhuma mudança, e agora a gente tem um 1726 

espaço para deliberar mais uma área, eu não vi que nesse decorrer, 1727 

inclusive, teve uma alteração, e as famílias trouxeram isso de forma bem 1728 
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pertinente. A gente traz essa reflexão para os Conselheiros, os 1729 

Conselheiros têm liberdade nessa questão do voto, para deliberar sobre 1730 

esse assunto. Talvez seria mais pertinente a gente dar talvez um tempo, 1731 

porque me chocou muito quando o agricultor pontuou que até em 1732 

decorrência das ações (trecho incompreensível) empresa, tem mexido até 1733 

com a questão emocional, a família que ele tinha prazer de ir lá no sítio 1734 

agora não tem mais, isso incomoda. Meu voto é contrário, talvez nós só 1735 

poderíamos ter uma discussão maior sobre alguns pontos, bem essa 1736 

questão gritante da água, que as famílias pontuaram bem claramente, sem 1737 

contar as questões socioeconômicas. E por outro lado eu percebo com 1738 

relação quando se tratou a questão da área, do tamanho, não me deu 1739 

segurança de perceber se a área, eu acho que também os órgãos técnicos 1740 

são responsáveis e eles têm toda capacidade para nos apresentar os 1741 

autos, e também me decorre uma dúvida se a estratégia da empresa de 1742 

talvez apresentar uma DAIA lá em novembro e agora outra talvez seja 1743 

estratégia, então não me dá segurança para tal, essa dubiedade que o 1744 

professor do Instituto pontuou, e o Henrique, então não tem condições de 1745 

dar um voto favorável nesse sentido.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1746 

Trovão: “Ok, entendido. Instituto do Espinhaço, como vota?” Conselheiro 1747 

Felipe Xavier: “Presidente, preservando o princípio de imparcialidade, em 1748 

função de parcerias com o empreendedor, declaro impedido.” Presidente 1749 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Como vota Arpa de Curvelo? 1750 

Conselheiro Marco Aurélio Andrade Corrêa Machado: “Contrário seguindo 1751 

os argumentos do promotor Henrique e ouvindo todas as falas dos 1752 

moradores tremendamente prejudicados.” Presidente Yuri Rafael de 1753 

Oliveira Trovão: “Ok. Como vota IFNMG?” Conselheiro Sérgio Leandro 1754 

Sousa Neves: “Contrário. Nós entendemos que a DAIA é insuficiente para 1755 

o caso analisado e que deveria haver licenciamento regular.” Presidente 1756 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Sérgio. Só fazer o ponto da Arpa ali, 1757 

coloca contrário, por favor, Sabrina, e marca o impedimento do Felipe. 1758 

Instituto Espinhaço arguiu impedimento. Só escreve impedimento ali na 1759 

ausência, vai computar depois, né? Escreve impedimento que depois a 1760 
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gente faz, só para deixar claro. Como vota a PUC?” Conselheira Camilla 1761 

Mattos Paolinelli: “Presidente, contrário, nos mesmos termos do voto do 1762 

MP, nós entendemos pela necessidade de anexação ao processo de 1763 

licenciamento ambiental e também a dúvida no tocante ao aumento da 1764 

área de vegetação suprimida.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1765 

“Ok, volta, por favor, Sabrina, acho que falei que estava ausente um 1766 

Conselheiro quando na verdade não estava.” Conselheiro Leandro Ângelo 1767 

Teixeira: “Senhor Presidente. Na verdade, o Leonardo é o que está 1768 

ausente, sou suplente que está o representando nessa reunião hoje.” 1769 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, só para a gente deixar 1770 

certinho, como o senhor vota?” Conselheiro Leandro Ângelo Teixeira: 1771 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, vai lá no 1772 

ponto, fazendo favor, para ver como ficou a votação. Como mudou ali 1773 

impedido ali o ponto do voto desconfigurou. Volta o que era, eu só falo 1774 

impedido para o Felipe, só para ter o ponto ali. Olha aí Sabrina, o que 1775 

pode ser feito. Isso. Volta lá que acho que você deixou ausente, tira o 1776 

ausente do Leandro. Ok. Sabrina, quem sabe faz ao vivo, né. Então ficou a 1777 

seguinte definição” Conselheira Camilla Mattos Paolinelli: “Presidente, 1778 

desculpa, mas ficou faltando o registro do voto contrário da PUC.” 1779 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pera aí que a gente dá um 1780 

jeito. OAB está ausente. Só passa a imagem toda, Sabrina, só para a 1781 

gente verificar se não ficou nenhuma pendência, por favor. Isso. Então, 1782 

todos completos, não é isso? Pode descer. Processo aprovado por 13 1783 

votos favoráveis, 5 contrários, tendo um impedimento e uma ausência. Nós 1784 

passamos para o item 5.2. da nossa pauta” 5.2 Presidente Yuri Rafael de 1785 

Oliveira Trovão: “Anglo American Minério de Ferro Brasil S.A. - Supressão 1786 

de cobertura vegetal nativa, com ou sem destoca, para uso alternativo do 1787 

solo; intervenção com supressão de cobertura vegetal nativa em áreas de 1788 

preservação permanente-APP; Intervenção sem supressão de cobertura 1789 

vegetal nativa em áreas de preservação permanente-APP; Corte ou 1790 

aproveitamento de árvores isoladas nativas vivas - Conceição do Mato 1791 

Dentro/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0015329/2021-28. Apresentação: URFBio 1792 
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Jequitinhonha - RETORNO DE VISTAS pela Conselheira Denise, 1793 

representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – 1794 

FIEMG. Estou retornando, nós poderíamos ter feito esse processo com 1795 

voto conjunto, mas eu preferi fazer apartado porque qualquer pessoa 1796 

daquela inscrita poderia alegar que houve prejuízo em sua manifestação 1797 

quanto a esse item. Nós vamos discuti-lo e se não houver discussão a 1798 

gente leva em votação. Com a palavra, Denise, para apresentação das 1799 

vistas.” Conselheira Denise Bernardes Couto: “Bom, Yuri, minhas vistas já 1800 

foram apresentadas, é o que apresentei anteriormente de acordo com o 1801 

parecer do órgão ambiental. Quando apresentei, apresentei para os dois.” 1802 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, passo ao Conselho, algum 1803 

ponto adicional a ser debatido, esclarecido, para esse item? Se não 1804 

houver, vou chamar os inscritos. Não havendo, eu chamo os inscritos. 1805 

Senhora Marli Simões Peixoto de Castro tem intenção de se manifestar?” 1806 

Inscrita Bruna Machado Simões: “Presidente, ela passa a palavra.” 1807 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhora Simone Simões 1808 

Peixoto encontra-se ausente. A senhora Elaine Simões Peixoto de Castro 1809 

tem intenção de se manifestar?” Inscrita Elaine Simões Peixoto de Castro: 1810 

“Como nós somos moradores daqui, eu queria só dar um breve aviso, 1811 

porque muitas das vezes muitos não conhecem o que a gente passa, 1812 

então eles deviam ter consciência, e nós sabemos que o que nós 1813 

passamos nenhum deles queria passar. Então queria ressaltar para a 1814 

Anglo para pelo menos dar uma ajuda para a gente, porque o que nós 1815 

passamos, muitos não passam. É só um breve aviso, porque muitas das 1816 

vezes eles nem vão na nossa casa ver como estamos. Eles falam no papel 1817 

deles que eles fazem visita, na minha casa infelizmente eles não vão, 1818 

então só dar um breve aviso, porque muitos concordam, mas quem mora 1819 

aqui realmente é mais difícil. É isso, muito obrigada, boa tarde.” Presidente 1820 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação da Senhora 1821 

Elaine. Senhor Manuel Francisco.” Inscrita Bruna Machado Simões: “Ele 1822 

passa a palavra também.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1823 

“Quem está se manifestando é a Cáritas, não é isso? Que está com o 1824 
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pessoal. Só para ficar o registro aqui. Ok. Senhor Irineu Teixeira Saldanha. 1825 

Está presente? Senhor Irineu? Vou passar para o próximo e chamo ele 1826 

novamente no final. Senhora Derlanja Simões Peixoto tem intenção de se 1827 

manifestar? Senhora Derlanja? Inscrita Bruna Machado Simões: “Ela 1828 

passa a palavra” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Senhora 1829 

Bruna Machado Simões tem intenção de se manifestar.” Inscrita Bruna 1830 

Machado Simões: “Passo a palavra, Senhor Presidente, só para constar a 1831 

presença da Cáritas.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora 1832 

Germana Platão Rocha.” Inscrita Germana Platão Rocha: Eu também 1833 

passo a palavra, Senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1834 

Trovão: “Senhor Marcelo Mendes do Amaral.” Inscrito Marcelo Mendes do 1835 

Amaral: Senhor Presidente, passo a palavra.” Presidente Yuri Rafael de 1836 

Oliveira Trovão: “Senhor Felipe Rodrigues da Silva.” Inscrito Felipe 1837 

Rodrigues da Silva: “Em virtude das discussões já realizadas no processo 1838 

anterior eu também passo a palavra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1839 

Trovão: “Senhor Rogério Pinto Vasconcellos.” Inscrito Rogério Pinto 1840 

Vasconcellos: “Eu passo a palavra e fico à disposição.” Presidente Yuri 1841 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Tiago Alves. Senhor Tiago? Chamo o 1842 

Senhor Tiago daqui a pouco, retorno nele. Senhora Juliana Azevedo Luca 1843 

Moreira.” Juliana Azevedo Luca Moreira, Representante do Empreendedor: 1844 

“Eu passo a minha palavra, Senhor Presidente, estou à disposição.” 1845 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Luciana Lloyd Garzon Gomes.” 1846 

Luciana Lloyd Gazon Gomes, Representante do Empreendedor: “Boa 1847 

tarde, eu também passo a palavra e estou à disposição.” Presidente Yuri 1848 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Elisabeth Neire da Silva.” Elisabeth 1849 

Neire da Silva, Representante do Empreendedor: “Passo a palavra e 1850 

continuamos à disposição.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1851 

“Senhor Luís Gustavo Dias.” Luís Gustavo Dias, Representante do 1852 

Empreendedor: “Passo a palavra e continuo à disposição.” Presidente Yuri 1853 

Rafael de Oliveira Trovão: “Senhora Luciana Corrêa da Mata.” Luciana 1854 

Corrêa da Mata, Representante do Empreendedor: “Passo a palavra, 1855 

Senhor Presidente. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1856 
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“Senhor Talles Ulhoa Monteiro. Senhor Talles? Retorno nele. Senhor 1857 

Rodrigo Amaral Fonseca. Senhor Rodrigo? Senhora Fabiana Vita Lopes.” 1858 

Fabiana Vita Lopes, Representante do Empreendedor: “Eu fico à 1859 

disposição desse Conselho caso existam quaisquer dúvidas a serem 1860 

sanadas. Obrigada.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor 1861 

Leandro Henrique de Melo Martins.” Leandro Henrique de Melo Martins, 1862 

Representante do Empreendedor: “Passo a palavra, e como representante 1863 

da empresa informo que o Tiago Alves, Talles Ulhoa e o Rodrigo Fonseca, 1864 

que também são representantes da empresa, também irão passar a 1865 

palavra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, registrado. Doutor 1866 

Ricardo Carneiro” Ricardo Carneiro, Representante do Empreendedor: 1867 

“Presidente, apenas reiterar a manifestação que externei no processo 1868 

anterior, muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1869 

“Senhora Isadora Braga Camargos.” Isadora Braga Camargos, 1870 

Representante do Empreendedor: “Me mantenho à disposição, Senhor 1871 

Presidente. Passo a palavra.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1872 

“Senhor Christiano Lemos.” Christiano Lemos de Moraes Brandão, 1873 

Representante do Empreendedor: “Senhor Presidente, reitero as palavras 1874 

feitas na discussão anterior, e queria só tranquilizar a Elaine, que se 1875 

manifestou em relação a uma ausência de diálogo da equipe, que nós 1876 

faremos contato com ela para que ela possa com toda tranquilidade trazer 1877 

todas as suas questões para a gente conversar e endereçar tudo aquilo 1878 

que for pertinente. Nos próximos dias a gente vai fazer esse contato, nós 1879 

temos alguns registros de conversas com sua família, mas nós iremos 1880 

procurá-la para dar sequência a essas discussões. Eu fecho minha fala 1881 

aqui, Senhor Presidente.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1882 

“Agradeço. Senhores Conselheiros, finalizei com os inscritos, volto ao 1883 

Conselho, alguma ponderação? Não havendo, também não há pela equipe 1884 

técnica aqui da URFBio, então em votação o item 5.2. Anglo América 1885 

Minério de Ferro S/A. Processo. 2100.01.0015329/2021-28. Como vota 1886 

SEAPA?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues Almeida: “Vota 1887 

favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota SEDE?” 1888 
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Conselheiro Thiago Campos Matos: “Senhor Presidente, a SEDE vota 1889 

favorável ao processo.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 1890 

vota Secretaria Estadual de Educação?” Conselheiro Leandro Ângelo 1891 

Teixeira: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 1892 

vota SEINFRA?” Conselheiro Marcelo Jorge: “Favorável.” Presidente Yuri 1893 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota EPAMIG? Thiago está ausente no 1894 

momento. Como vota o IMA?” Conselheiro Dalmo Gonçalves Costa: “Só 1895 

fazer uma observação para que a empresa realmente melhore essa 1896 

assistência aos moradores, como a moradora está implorando pela visita. 1897 

E votamos favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 1898 

Como vota Polícia Militar?” Conselheiro 3º Sgto PM Washington de 1899 

Miranda Melo: “Favorável conforme pareceres técnicos e jurídicos da 1900 

URFBio.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota CRBio?” 1901 

Conselheiro Jairo Rodrigues da Silva: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael 1902 

de Oliveira Trovão: “Como vota Ministério Público?” Conselheiro Henrique 1903 

Moreira de Melo Silva: “Contrário, a justificativa é que isso não é 1904 

empreendimento a parte, não é empreendimento solto no espaço, essas 1905 

intervenções decorrem da operação do empreendimento e deve ser 1906 

tratado no âmbito do licenciamento regular.” Presidente Yuri Rafael de 1907 

Oliveira Trovão: “Como vota Prefeitura de Diamantina?” Conselheira Carla 1908 

Fernanda de Araújo: “Senhor Presidente, Favorável.” Presidente Yuri 1909 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” Conselheira Denise 1910 

Bernardes Couto: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1911 

“Ok. Como vota FAEMG?” Conselheiro Roberto de Castro Teixeira: 1912 

“Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 1913 

FEDERAMINAS?” Conselheiro Flávio José Fernandes Pires: “Favorável.” 1914 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o Sindicato dos 1915 

Produtores Rurais de Diamantina?” Conselheiro Jader Vinícius Brant 1916 

Coelho: “Favorável.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 1917 

vota Cáritas Diocesana?” Conselheiro José Nelson Pereira dos Santos: 1918 

“Contrário, justificativa é a mesma, a fala da agricultora reforça.” 1919 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está cortando, mas deu para 1920 
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entender. As mesmas justificativas do processo anterior e argumentação 1921 

feita pelo Ministério Público. Como vota Instituto do Espinhaço?” 1922 

Conselheiro Felipe Xavier: “Mantendo o princípio de imparcialidade.” 1923 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Impedido. Isso?” Conselheiro 1924 

Felipe Xavier: “Isso.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 1925 

vota Arpa de Curvelo? Marco Aurélio? Senhor Marco Aurélio? Eu volto no 1926 

senhor daqui a pouco. Como vota IFNMG? Senhor Sérgio. Retorno daqui a 1927 

pouco. Quem está falando, por favor, se identifique.” Conselheiro Sérgio 1928 

Leandro Sousa Neves: “Somos contrários pois entendemos é que o 1929 

licenciamento ambiental que deveria ser aplicado.” Presidente Yuri Rafael 1930 

de Oliveira Trovão: “Como vota a PUC?” Conselheira Camilla Mattos 1931 

Paolinelli: “Contrário pelos mesmos motivos da manifestação anterior, 1932 

reforçando a manifestação do Ministério Público.” Presidente Yuri Rafael 1933 

de Oliveira Trovão: “Ok. Aí eu volto na Arpa de Curvelo, como vota?” 1934 

Conselheiro Marco Aurélio Andrade Corrêa Machado: “Vota contrário 1935 

seguindo o parecer do Ministério Público.” Presidente Yuri Rafael de 1936 

Oliveira Trovão: “Eu pulei alguém? Não. Então processo aprovado por 12 1937 

votos favoráveis, 5 contrários, 1 impedimento e 5 ausências. 3. 1938 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. 1939 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhores Conselheiros, vou ter 1940 

que retornar àquele ponto de pauta que nós passamos em virtude de 1941 

algum problema de conexão, que são as apresentações em relação aos 1942 

vídeos institucionais. Eu peço ao Felipe, primeiro o que a gente estava 1943 

passando e deu problema, que é: SEMAD, Polícia Militar e Polícia Civil de 1944 

Minas Gerais realizam operação Lastro III de combate ao comércio ilegal 1945 

de carvão. Felipe, se estiver disponível pode colocar o vídeo.” 1946 

[Apresentação de vídeo institucional]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1947 

Trovão: “O próximo vídeo institucional que é a apresentação do Sistema 1948 

MTR, do Sistema Estadual de Manifesto de Transporte de Resíduos.” 1949 

[Apresentação de vídeo institucional]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1950 

Trovão: “O próximo vídeo é o investimento no Parque Estadual do Rio 1951 

Doce, no entorno que beneficia o meio ambiente e o turismo.” 1952 
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[Apresentação de vídeo institucional]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1953 

Trovão: “Próximo vídeo é que o Governador e a Secretaria de Estado de 1954 

Meio Ambiente inauguram a SUPRAM e URGA Alto Paranaíba.” 1955 

[Apresentação de vídeo institucional]. Presidente Yuri Rafael de Oliveira 1956 

Trovão: “Último vídeo é a apresentação da revista mineira de recursos 1957 

hídricos.” [Apresentação de vídeo institucional]. 6. ENCERRAMENTO 1958 

Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Bem, senhores Conselheiros, 1959 

esses eram os vídeos institucionais, não havendo mais nada a ser tratado 1960 

nessa reunião, eu agradeço a presença de todos, dos servidores do 1961 

URFBio, da SUPRAM Jequitinhonha, do pessoal da ASSOC, dou por 1962 

finalizada a nossa reunião.” 1963 

**** **** **** 
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